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Afirma que hay ‘justicia y tranquilidad social’ en todo el país
Aseveró que en su gobierno no se reprime al pueblo ni se ordenan masacres

InternacionalEn Escena
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Ibáñez evita derrota
Los felinos igualan a un gol frente al Puebla en la 

fecha uno del Apertura 2023
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Ciudad de México/El Universal.-
El presidente Andrés Manuel López

Obrador aseveró que en su gobierno
"no se reprime al pueblo, no se ordenan
masacres, no hay tortura y no se tolera
la violación de los derechos humanos",
tras hablar del trabajo de su adminis-
tración en materia de Seguridad.

En la celebración del quinto año de
su victoria electoral, que se llevó a
cabo en el Zócalo el mandatario ase-
guró que "tampoco existe hoy en
México un narcoestado". De manera
enérgica condenó la actuación de los
"gobiernos neoliberales y neoporfiris-
tas".

En el discurso de más de dos horas,
López Obrador destacó que en el país
"hay justicia y tranquilidad social y se
avanza hacia la radicación de la violen-
cia, lo vamos a lograr entre todos, me
canso ganso".

Destacó que, de parte de la
Secretaría de Seguridad Pública y
Ciudadana, que encabeza Rosa Icela
Rodríguez "los delitos del fuero federal
se han reducido en 22 por ciento, el

homicidio en 17 por ciento, el robo en
25 por ciento, el feminicidio en 38 por
ciento y el secuestro en 79 por ciento".

Asimismo, en su informe mencionó
que su gobierno tiene una campaña
permanente contra las drogas y no se
ha autorizado la venta de vapeadores.

Aprovechó para celebrar los cuatro

años que lleva la Guardia Nacional en
funciones, bajo las órdenes de la
Secretaría de Marina y Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena).

Al mencionar a las Fuerzas Armadas
reconoció el apoyo que han recibido en
Control de Aduanas, supervisión de
puertos y construcción de sucursales
del Banco Bienestar e IMSS Bienestar,
así como en las construcciones de hos-
pitales o aplicación de vacunas. Y
remarcó el próximo trabajo de los inte-
grantes en la operación de una nueva
línea área.

ASISTEN MÁS DE 250 MIL
PERSONAS

Martí Batres, jefe de Gobierno de la
Ciudad de México, informó que más de
250 mil personas se dieron cita en el
Zócalo capitalino para acompañar al
presidente Andrés Manuel López
Obrador y celebrar el quinto aniver-
sario de su victoria electoral.

Desde las 7:00 de la mañana arrib-
aron simpatizantes de AMLO

Con música y baile, contingentes
provenientes de diferentes estados del
país convirtieron la Avenida Juárez en
un gran estacionamiento.

Ciudad de México/El Universal.-
Independientemente de quién gane

la encuesta, Morena ganará la elección
presidencial, aseguró el dirigente
nacional de Morena, Mario Delgado
Carrillo, quien señaló que la oposición
"sigue sin entender lo que ocurrió hace
cinco años".

Entrevistado por los medios en el
Zócalo de la Ciudad de México, el líder
morenista aseguró que la oposición no
cuenta con un proyecto de país, pues
dijo que su única propuesta es frenar el
avance del movimiento.

"Esto, a partir de mentiras, a partir
de campañas negras, de guerra sucia,
de tratar de engañar a un pueblo, que se
levantó hace cinco años y no ha des-
cansado. Es una insurrección perma-
nente. Por ello, Morena sigue crecien-
do. Hace cinco años, ganamos las
primeras cinco gubernaturas y hoy ten-
emos 23 y Morena seguirá creciendo",

dijo.
Enfatizó que en este momento el

partido guinda se está preparando para

estar organizado y unido para ganar los
comicios presidenciales, que se
realizarán el próximo año.

Ciudad de México/El Universal.-
La fortaleza del peso ha jugado a

favor de la Bolsa Mexicana de Valores
(BMV), cuyo principal indicador va a
establecer máximos históricos en 2023,
de acuerdo con una decena de institu-
ciones.

Entre los 30 principales índices
bursátiles del planeta se registró un
avance promedio en dólares de 5.7%
durante junio, recuperándose de la
caída de 2.9% en mayo. Con ello, la
primera mitad del año concluyó con un

avance prácticamente generalizado en
el mercado accionario.

La bolsa mexicana logró el tercer
mayor rendimiento en dólares, cuyo
principal indicador ganó 25.7% el mes
pasado, de acuerdo con Bloomberg.

"En México, la fortaleza del peso ha
sido un detonante importante en el
rendimiento en dólares del IPC (Índice
de Precios y Cotizaciones), aunque sin
dejar de lado el avance nominal de
10.4% en el año", opinaron en Banorte.

El referente de la bolsa mexicana

cerró el viernes 53 mil 779 puntos, con
Cemex y Grupo Carso alcanzando los
mejores rendimientos durante la
primera mitad del año.

De 18 analistas que la Asociación
Mexicana de Instituciones Bursátiles
(AMIB) consultó el mes pasado, 10
anticiparon que el principal indicador
de la bolsa mexicana va a superar el
máximo histórico intradía de 57 mil 64
puntos del 1 de abril del año pasado.

Entre los más optimistas se encuen-
tra Signum Research, con una proyec-

ción de 61 mil unidades para el cierre
de año; seguido de Metanálisis, cuya
expectativa apunta a 59 mil 400; y en
tercer lugar aparece Banorte, con 59
mil puntos, según los resultados de la
Encuesta Sentimiento del Mercado.

El índice mexicano todavía está por
debajo de su promedio móvil de un
mes, ubicado en 53 mil 996 puntos,
aunque sus indicadores técnicos de
corto plazo siguen presentando señales
positivas que pueden llevarlo en julio a
la parte superior del rango de consoli-
dación situado en 55 mil 500 unidades,
estimó Gerardo Copca, analista de
Metanálisis.

Tuxtla Gutiérrez, Chis/El Universal.-
Autoridades no quisieron dar más

información sobre la liberación de los
16 empleados secuestrados de la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSyPC) de Chiapas, ocur-
rida el pasado viernes.

La dependencia sólo emitió un
comunicado en el que afirmó que fue
"derivado de los operativos de las
fuerzas federales y estatales como se
implementó un fuerte cerco de seguri-
dad que permitió la liberación de los 16
compañeros privados de la libertad".

Los trabajadores liberados y sus
familiares acordaron no realizar más
declaraciones por seguridad. "No
quiere hablar, pero se encuentra bien",
respondió uno de los familiares de los
16 trabajadores recién liberados.

"Parece que les pidieron discreción
y aparte tienen miedo", señaló otro

familiar.
CONVOCAN A MARCHA

En tanto, colectivas feministas con-
vocaron a una manifestación este
domingo en el puente de colores de
Tuxtla Gutiérrez para exigir que sea
liberada la cantante Nayeli Cinco, lev-
antada de su hogar el jueves 22 de
junio.

"Únete a la marcha. ¿Dónde está
Nayeli? ¡Viva se la llevaron, viva la
queremos! Eran 17", es la consigna con
la que se invita a la concentración a las
10 de la mañana, en la que piden llevar
playera rosa o blanca.

Una semana después del plagio de
Nayeli fueron retenidos los 16 emplea-
dos de la SSyPC. Para su liberación,
una de las condiciones fue la liberación
de la cantante. Los 16 funcionarios pla-
giados regresaron a sus hogares, pero
de la joven nada se sabe.

No existe hoy en México
un narcoestado: AMLO

Superpeso impulsa a la bolsa mexicana

BMV va a establecer máximos
históricos en 2023

Tras liberación de empleados
impera el hermetismo total

Los trabajadores liberados y sus familiares acordaron no realizar más
declaraciones por seguridad.

Morena ganará elección: Mario Delgado

El morenista aseguró que la oposición no cuenta con un proyecto de país.

Su quinto informe fue un discurso de dos horas

Oficialmente más de 250 mil personas se dieron cita en el Zócalo.



n México vivimos un
clima de desconfianza
hacia las instituciones y
los gobernantes. Todo
lo que tenga que ver
con política es despre-

ciado por la mayoría de los mexi-
canos y se identifica como sinónimo
de abuso y corrupción. Por eso era
tan importante que la alianza oposi-
tora se sentara con la sociedad civil y
abriera un espacio de participación
genuina en el proceso electoral 2024.

Los partidos políticos de oposi-
ción habían reiterado en público y en
privado que escucharían a la
sociedad, pero pasaban los meses y
no hacían un ejercicio genuino de
escucha.

Fue entonces que a principios de
mes recibí la invitación del Frente
Cívico Nacional (FCN) para formar
parte de un proceso ciudadano que
consideré novedoso y posible: orga-
nizar debates y una consulta
nacional a fin de conocer la prefer-
encia ciudadana respecto de un lider-
azgo que se convertiría en un posible
candidato/a de cara al proceso elec-
toral de 2024. El Frente reunió a un
grupo plural de 11 personas con
conocimientos en la materia elec-
toral y/o parte de la sociedad civil.
Acepté participar, a título personal
de forma honoraria y pidiendo inde-
pendencia.

Sin embargo, el viernes pasado
nos comunicó Guadalupe Acosta
Naranjo del FCN que por fin habían
llegado a un acuerdo con los partidos
para llevar en conjunto el proceso de
la consulta nacional. Por lo que me
comentaron personas cercanas a las
negociaciones, los partidos al ver
que iba en serio la organización de
un proceso sin su participación, fue
que aceleraron los acuerdos con las
organizaciones civiles que venían
acompañándolos. De ser así, me
parece que nuestra participación
tuvo buenos frutos pues sirvió de

presión. Decidimos entonces pasar la
estafeta a quienes pondrán en mar-
cha el proceso.

El lunes pasado se dio a conocer
el Frente Amplio por México
(FAM). Este organismo, por ahora,
es una instancia informal integrada
por las dirigencias de los partidos
PAN, PRI y PRD al que se ha suma-
do alrededor de 250 organizaciones
civiles, pero que al estar dentro de la
ley la figura del “frente” están oblig-
ados a firmar un convenio y solicitar
su registro ante el Instituto Nacional
Electoral (INE) para formalizarlo.

Sin duda el acuerdo al que lle-
garon partidos y organizaciones fue
el resultado de un proceso, en el que
todos escucharon y todos cedieron.
Así es la política de lo deseable,
queda lo posible. Lograron su objeti-
vo, que ciudadanos no partidistas
tomaran un lugar preponderante en
lo que siempre había sido exclusivo
de los partidos: el monopolio legal
de registrar candidaturas.

Por lo que dieron a conocer este
jueves, el Frente contará con dos
organismos importantes: un Comité
Organizador conformado por siete
ciudadanos y seis miembros de par-
tido que sin duda tiene un reto
enorme y complejo porque es una
carrera de velocidad, pero también
pulcritud. Tendrán que lidear y aco-
tar los intereses partidistas para darle
toda la certeza al proceso y a los con-
tendientes; resolver temas torales del
método como son rendición de cuen-
tas, equidad en la contienda y piso
parejo para los aspirantes. Deberán
que tejer fino todo el proceso.
Construir el padrón, organizar
debates, consultas y encuestas, entre
otros desafíos. El segundo es el
Comité de Observación Ciudadana
conformado por 15 ciudadanos
encargados de vigilar el proceso.

Es un hecho la diferencia abismal
entre los dos procesos opositores.
Mientras que en Morena y sus alia-
dos la decisión la toma una sola per-

sona, que no permite debates y que
no pide opinión a sus cercanos,
menos a los ciudadanos, en el Frente
todo esto no solo está permitido, sino
que es parte del proceso.

Participé con gran gusto en una
etapa previa para empujar el proceso
actual y seguiré defendiendo a nues-
tra democracia desde donde con-
sidere que puedo ser más útil. 

a violencia sube sin freno
en un país que se asfixia en
marchas y plantones, mien-
tras 6 “ilustres” recorren sus
plazas, para informar sobre
los supuestos logros de la

Cuarta Transformación y convertirse, alguno
de ellos, en el candidato de Morena a la presi-
dencia.

Esta semana los principales espacios de
noticias estuvieron ocupados por hechos delic-
tivos: desde el artero asesinato de Hipólito
Mora, en Michoacán, las increíbles imágenes
del asalto, en Antara, a una sucursal de Berger,
la joyería más importante del país, hasta el
secuestro de 16 trabajadores de la Secretaría de
Seguridad Pública chiapaneca, por una pugna
entre dos grupos criminales, la explosión de un
coche bomba en Celaya, que hace recordar los
días de terror en Colombia, por el yugo del
Cártel de Medellín, y los eternos bloqueos en
calles y carreteras a manos de grupos de incon-
formes que pagan los platos rotos de la indo-
lencia de autoridades.

Y mientras tanto, los aspirantes siguen sus
giras proselitistas, gastando notoriamente más
de lo que deberían.

El suspirante sexteto nada aporta y gasta
mucho.

Nadie recuerda sus propuestas.
En 15 días, sólo la ocurrencia de Marcelo de

darle chamba al hijo del presidente.
Lo que si se ve es que los gobernadores

pagan facturas.
Claudia Sheinbaum, por ejemplo, estuvo en

plazas llenas en Guerrero esta semana. ¿Qué
dijo? Nada para parar prensas, pero lo que si
fue obvio es que le están metiendo mucho
dinero a su campaña. Harta gente, harto
equipo, harta organización y harto de todo.

Lo que cada vez se nota más es que la doc-
tora Sheinbaum duerme poco y come peor.

Trasciende que fue al médico por una evi-
dente afección en la garganta y por dolores de
cabeza, quizás causados por la descoordinación
que hay en el manejo de su agenda y la logísti-
ca.

Otro que gasta a lo grande es Adán Augusto
López, aunque el tabasqueño de 59 años dice
que sólo ha gastado, del 19 al 25 de junio, 395
mil 683 pesos, de sus propios recursos.

En su caso, los kilómetros ya comienzan a
causarle estragos. Se le nota el cansancio y trae
una tos continua que intenta menguar con tra-
gos a un frasco de miel.

A Marcelo se le ve más alejado del pre-
supuesto. Asegura que ha gastado 281 mil
pesos. Muchos de los eventos a los que acude
son “por invitación”. No por ello dejan de
costar.

Sus jilgueros aseguran que muchas veces no
convoca a la prensa porque quiere convivir más
con quienes se reúne. Tiene actividades para la
foto.

Los otros tres, Monreal, Velasco y
Fernández Noroña, ni pena, ni gloria.
Francamente hacen campaña para cubrir el
expediente y asegurar futuros espacios políti-
cos.

Y algo en lo que debería de poner mucho
cuidado el sexteto es en los autos y camionetas.
Por lo general van más allá de los límites de
velocidad permitidos. Ya hubo accidentes en
convoyes donde van vehículos no aptos, que
usan por una falsa austeridad republicana.

Quedan por delante más de 50 días para lle-
gar a la meta de las 70 jornadas de recorridos
sin descanso.

Lástima del dispendio de tantos millones de
pesos. Por mucho serán más de los 5 millones
que les autorizaron a cada uno. Y eso para que
ninguno de los aspirantes morenistas entusi-
asme.

Pura matraca y pirotecnia.
Y faltan los de la pírrica oposición, con

Xóchitl aparentemente a la cabeza.
¡Qué horrible verano!
Si así van a ser las campañas presidenciales

de a deveras, merecerán más aún nuestra desa-
tención y desprecio.

l “Estado
Empresario” fue un
modelo creado por el
presidente Echeverría
hace 50 años y fra-
casó.

Hoy este gobierno lo replica con-
virtiendo al Ejército en grupo empre-
sarial, lo cual distrae a esta valiosa
institución de las responsabilidades
que su vocación militar define en el
ámbito de la seguridad.

Constructor de obra pública, propi-
etario de aerolíneas, de aeropuertos,
empresas turísticas y de as otras más
que el presidente López Obrador les
ceda en el futuro.

Por una parte, siempre surgirá la
duda respecto a la finalidad de estas, la
encomienda de cesiones.

Pero, -por otra parte-, las fuerzas
armadas han recibido desde tiempo
atcolaborar en el ámbito de la seguri-
dad interior. La Constitución se ha
modificado desde hace tiempo para
poner su experiencia e infraestructura
al servicio de la seguridad ciudadana,
protegiendo a la sociedad de las activi-
dades de grupos delincuenciales alta-
mente especializados y que hoy tienen
sofisticado armamento militar, pues
cuentan con ilimitados recursos
económicos para importarlo del
extranjero. Por ello podemos consider-

arlos grupos paramilitares.
Sin embargo, en esta encomienda

que ha dado el presidente López
Obrador a las fuerzas armadas, -con-
virtiéndolas en grupo empresarial-,
hay inconsistencias constitucionales,
pues se les asignan funciones compet-
itivas que son naturales de la vocación
emprendedora, -y por tanto-, son la
esencia de las actividades de la inicia-
tiva privada, que es el sector respons-
able de la productividad del país.

Además, -desde el punto de vista
laboral-, se desvirtúa a la milicia de su
vocación natural que son las armas y
la convierten en un equipo que partic-
ipa de actividades productivas comer-
ciales.

Esto a su vez tiene repercusión en
sus responsabilidades constitu-
cionales, pues se les distrae de las
actividades que son esenciales en la
misión que el Estado Mexicano les ha
asignado. De este modo existen
regiones de Michoacán, Guerrero y
Estado de México donde el crimen
organizado ha tomado control total de
municipios y las fuerzas armadas no
han logrado mantener el control terri-
torial para garantizar la gobernabilidad
y la aplicación de la ley, así como pro-
teger a los pobladores y a su patrimo-
nio del acoso y asedio de grupos delin-
cuenciales que asumen el control total,
incluyendo el político y el guberna-
mental, pues desplazan a las autori-
dades democráticamente electas.

Ahora los medios de comunicación
nos informan sobre el contexto de
inseguridad que viven varias regiones
de Chiapas, donde se están dando un
éxodo de los pobladores, frente a la
llegada de cárteles. Sin embargo, las
fuerzas armadas están ausentes.

Seguramente los militares están
ocupados con las nuevas encomiendas
presidenciales de tipo empresarial y ya
no se dan abasto para cubrir con efi-
ciencia sus encomiendas originales en
materia de seguridad.

La vocación de las fuerzas armadas
es la protección de nuestro territorio y
no las actividades empresariales.

Originalmente las fuerzas armadas,
-por mandato constitucional-, estaban
dedicadas de modo exclusivo a prote-
ger a nuestro territorio de invasiones
extranjeras, pero desde hace muchos
años, los enemigos del orden y de la
paz están entre nosotros y son parte de
la sociedad mexicana.

Para ser militar se requiere de
vocación, pero para ser empresario
también, así como habilidades que se
desarrollan con esfuerzo a lo largo de
los años.

¿Por qué el presidente encomienda
a quien tiene la vocación del servicio
público a través de las armas, a partic-
ipar de actividades productivas, que
corresponden a la iniciativa privada?

Es evidente que las fuerzas
armadas no pueden negarse a recibir
encomiendas de su comandante en

jefe, -que es precisamente el presi-
dente de la república-, pero son el
Poder Legislativo y el Poder Judicial
quienes deben restablecer la congruen-
cia respecto a los ordenamientos con-
stitucionales y así reorientar sus
responsabilidades hacia donde está su
vocación natural, en beneficio de
México y de la misma milicia.

Al recibir encomiendas empresari-
ales por parte del comandante supre-
mo se están obligando a competir con-
tra otros empresarios privados y a dar
resultados financieros, y esto pre-
supone el riesgo de que en el futuro se
les exijan responsabilidades.

Chapulineo
Estamos en tiempos en que muchos

funcionarios dejan sus responsabili-
dades actuales para salir en busca de
otros cargos, incumpliendo las
actuales.

Ahora que ha trascendido informa-
ción sobre accidentes en Dos Bocas,
por fin el presidente López Obrador
lanza un suave reclamo a su amiga
Rocío Nahle, secretaria de energía y
responsable de este proyecto, que por
andar distraída buscando la candidatu-
ra de MORENA a la gubernatura del
Estado de Veracruz, haya descuidado
Dos Bocas, ahora que descubrimos
también que el presupuesto inicial
para construcción se ha duplicado.

Es grave aún que quienes obtu-
vieron cargos legislativos y munici-
pales derivados de una elección, pidan
licencia y dejen sus responsabilidades
actuales para buscar nuevos puestos.
Esta irresponsabilidad constituye una
falta de respeto a los electores que les
eligieron.

¿A usted qué le parece?

ra abril del 2013, hace poco
más de diez años. El poblado
de La Ruana, en el municipio
de Buenavista, estaba literal-
mente bajo un sitio de guerra
impuesto por el cártel de los
Caballeros Templarios, tal

como sucedía en varios ayuntamientos más
de la Tierra Caliente de Michoacán: no
había gasolina, no había gas, no entraban
alimentos, medicinas, servicios sociales,
médicos, nada. Los alcaldes estaban someti-
dos, las autoridades estatales corrompidas,
el gobierno federal de Enrique Peña Nieto
chapoteaba en sus frivolidades. El cerco
paramilitar era la respuesta del grupo delin-
cuencial ante la osadía de un puñado de
limoneros y varios pobladores del lugar,
que el 24 de febrero se habían levantado en
armas para liberarse de la dictadura delin-
cuencial.

La revuelta era encabezada por un sonri-
ente señor de mirada chispeante que tenía
unos lentes como de intelectual, portaba
sombreros blancos o negros, y se llamaba
Hipólito Mora.

—Están en guerra… —le dije, durante la
segunda entrevista que acordamos.

No era una metáfora periodística. A unos
cuantos metros había restos de la más

reciente batalla: trocas quemadas con esas
cruces rojas que identificaban a los
Caballeros Templarios, montones de
casquillos de grueso calibre regados por
todos lados, manchas de sangre y pedacitos
de piel humana chamuscados en la terrac-
ería, como grotescos chicles tatemados por
el sol. Sangre templaria, pieles templarias.

—Me van matar, Juan Pablo… —me
soltó Hipólito hace tres meses, cuanto lo
entrevisté para ver cómo estaban las cosas
en Tierra Caliente, a diez años de aquel lev-
antamiento. Era su premonición, que él veía
como destino: "Me van a matar, Juan Pablo,
porque no dejo de denunciar a todos". A
todos. A las nuevas dictaduras narcas: la del
Cártel Jalisco Nueva Generación, la de
Cárteles Unidos, la del grupo Los Viagras, y
la indolencia (o colusión) de funcionarios
de los tres niveles de gobierno. Y sí, este
jueves pasado, una década después de aque-
llas cruentas pero libertarias imágenes de
guerra, un comando de mercenarios asesinó
a Hipólito.

Pero volvamos. Abril de 2013, aquella
entrevista para el noticiero nocturno de Ciro
Gómez Leyva en Milenio Televisión.

—Están en guerra, Hipólito…
—No en guerra, más bien nos estamos

defendiendo. Nada más. Nosotros no esta-
mos atacando a nadie. Nosotros no salimos
a buscarlos a ellos. Nosotros estamos nada

más cuidando el pueblo para que no entren,
pero no estamos en guerra.

No tardaría mucho tiempo en darse cuen-
ta de que sí estaban en guerra: un año más
tarde las autodefensas avanzaron por toda la
región y derrotaron a los templarios, aunque
poco después, gracias a la ineptitud del gob-
ierno de Peña Nieto, muchos de los crimi-
nales se enquistaron en las autodefensas de
todos los municipios (Tepalcatepec,
Aguililla, Múgica (Nueva Italia),
Apatzingán, La Huacana) y las cor-
rompieron hasta degenerar en los grupos
que hoy gobiernan y ensangrientan la
región.

—¿Se van a morir a balazos? –le pregun-
té en 2013. —Si ellos quieren… Tenemos
que defendernos. Tampoco si me llega
alguien a matar me voy a dejar o me voy a
cruzar de brazos. Yo tengo que hacer mi
deber: defenderme.

Viejón bragado. Este jueves pasado
quiso defenderse, pero lo cocieron a punta
de proyectiles calibre .50. Cerca de mil bal-
azos. Y para que no quedara duda del men-
saje de exterminio de la nueva dictadura
narca en Tierra Caliente, el vehículo ardió
hasta que el fundador de las autodefensas se
calcinó.

Michoacán, primavera de 2013.
Michoacán, verano de 2023. Miles de vidas
perdidas después, ¿cuál es la diferencia?

domingo 2 de julio del  2023

Balas de sal(i)va

Hipólito y las dictaduras narcas...

María Elena Morera

Juan Pablo Becerra-Acosta
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De lo deseable a lo posible

El Estado empresarioMás allá de
la matraca
Amador Narcia

Ricardo Homs
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Ciudad de México/El Universal.-

El acarreo de miles de simpatizantes
de todos los puntos de la capital y el
país, así como la venta de souvenirs,
principalmente los muñecos parlantes
conocidos como Amlitos, marcaron el
ambiente previo al llamado AMLOFest
para festejar el quinto aniversario del
triunfo electoral del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Una vez más, simpatizantes de
Morena demostraron su capacidad de
movilización. 

La noche anterior, decenas de
camiones y camionetas se trasladaron
al corazón de la Ciudad de México,
como lo hacen usualmente en los even-
tos multitudinarios insignia de la
Cuarta Transformación.

Retratos del Mandatario, banderas
de Morena, partidos aliados de los
guindas y una que otra manta en apoyo
a las corcholatas pasaban de mano en
mano.

Por igual, adultos, jóvenes, niños y
personas de la tercera edad vitoreaban:

"¡Es un honor estar con Obrador!" y se
enfilaban hacia Palacio Nacional.

Los rayos del sol no afectaron a las
centenas de personas provenientes de
comunidades indígenas que usaron con
orgullo sus trajes típicos, con los que
bailaron al ritmo de la tambora.

También las estructuras políticas y
grupos morenistas de cada entidad
mostraron músculo portando gorras,
chalecos, camisas y distintivos del par-
tido.

"¡Honrado y valiente, este es mi
Presidente!", retumbó a mil voces que
pronto abarrotaron las calles Eje
Central, 5 de Mayo, Madero y 20 de
Noviembre.

En el camino, vendedores hicieron
su agosto al ofrecer llaveros, gorras,
sandalias, mantas y los famosos
Amlitos parlantes con un precio de
hasta 600 pesos que se agotaron rápida-
mente.

Según el jefe de Gobierno de la
Ciudad de México, Martí Batres, 250
mil personas asistieron al evento en el
Zócalo.

Ciudad de México/El Universal.-

Frente a los aspirantes presiden-
ciales de Morena Marcelo Ebrard,
Claudia Sheinbaum, Adán Augusto,
Ricardo Monreal, Manuel Velasco y
Gerardo Fernández Noroña, el presi-
dente Andrés Manuel López Obrador
exhortó a los simpatizantes de su
movimiento a no apartarse de sus ide-
ales y principios y nunca olvidar las
frases: "Con el pueblo todo, sin el
pueblo nada" y "Sólo el pueblo puede
salvar al pueblo".

"La primera de estas citas implica
considerar que, si se pretende cambiar
una realidad autoritaria, injusta y de
corrupción, no hay que ser ingenuos,
no se va a contar nunca con el respaldo
de las élites, y por eso es necesario, por
convicción y protección política apo-
yar a los de abajo, aliarse siempre y
sostenerse, respaldarse con el pueblo".

Ante 250 mil personas que llenaron
el Zócalo en la celebración por el quin-
to año de su victoria electoral, el
Mandatario federal recomendó no ser
ingenuos y no confiarse de que se
cuenta con el respaldo de las élites.

"Por eso, lo más humano y lo más
eficaz es mirar siempre, atender siem-
pre y caminar siempre acompañados de
la gente, porque en ella está la bondad
y la lealtad verdadera. Si nos pregunta-
mos: ¿quién es nuestro mejor aliado?,
¿qué contestamos?, el pueblo. ¿Por
quién estamos aquí? Por el pueblo.

"¿A quién hay que servirle
primero?", preguntó el Mandatario fed-
eral a los miles de asistentes ahí pre-
sentes.

"¡Al pueblo!", respondieron.
"¿Con quién transformar?", cues-

tionó.
"¡Con el pueblo!", volvieron a

responder.
"¿En quién confiar?", preguntó.
"¡En el pueblo!", contestaron.
"¿Quién nos protege?", volvió a pre-

guntar.
"¡El pueblo!", nuevamente

respondieron los miles de asistentes.
"Muchas veces. ¡Pueblo, pueblo,

pueblo! Gracias, pueblo. ¡Que viva la
Cuarta Transformación! ¡Viva México!
¡Viva México! ¡Viva México!", final-
izó su discurso.

Ciudad de México/El Universal.-

Claudia Sheinbaum compartió en
redes sociales una fotografía con las
corcholatas presidenciables en el even-
to de los cinco años del triunfo del

presidente Andrés Manuel López
Obrador.

En Twitter, la exmandataria capitali-
na escribió: "Unidad para apoyar y por
la transformación".

En la imagen sale Gerardo
Fernández Noroña, Adán Augusto,
Claudia Sheinbaum, Mario Delgado,
dirigente de Morena, Marcelo Ebrard,
Ricardo Monreal y Manuel Velasco.

Ciudad de México.-                          

Los senadores Miguel Ángel Osorio
Chong y Nuvia Mayorga Delgado
anunciarán el próximo lunes su renun-
cia al Partido Revolucionario
Institucional (PRI), según confirmaron
fuentes cercanas a los legisladores.

La confirmación se da luego de que
los legisladores, aún priistas, convo-
caron este sábado a una conferencia de
prensa a realizarse el 3 de julio a las
13:00 horas en un hotel en Polanco, en
la que harán el anuncio, y posiblemente
se dé a conocer la salida de otros
importantes militantes del partido.

Apenas el mes pasado, el Comité
Estatal del PRI en Hidalgo recibió la
renuncia del exgobernador Omar
Fayad, la cual fue seguida por dos olas
de renuncias masivas de militantes, en
las que dejaron el partido los legis-
ladores del Congreso local, alcaldes,
síndicos, regidores, entre otros.

El senador Osorio Chong ha tenido
varias diferencias con el líder nacional

del PRI, Alejandro Moreno, luego de
que este extendiera su periodo en la
dirigencia del partido.

En marzo, Osorio Chong era el líder
de la bancada priista en el Senado; sin
embargo, sus compañeros realizaron
una asamblea extraordinaria a la que se

presentaron 12 de 13 legisladores, en la
que eligieron como nuevo coordinador
al senador Manuel Añorve.

A esta asamblea no fue convocado
Osorio Chong, quien acusó a Alejandro
Moreno de poner al grupo legislativo
en su contra.

Culiacán, Sin./El Universal.-                  

Un turista muerto al surfear en una
playa cerrada, continuos cortes de energía
eléctrica, caída de árboles sobre vehículos
y decenas de personas varadas por inun-
daciones en calles y avenidas de Mazatlán
es el saldo de los efectos de los rema-
nentes del huracán "Beatriz" que se des-
grado a una baja presión.

Según el reporte dos visitantes
nacionales, pese a que las playas fueron
cerradas a los bañistas y se colocaron
banderas rojas de advertencia, entraron a
surfear y el fuerte oleaje de casi tres met-
ros de altura arrastró a uno de ellos, el
cual falleció.

En el centro de Mazatlán, los cuerpos
de auxilio rescataron a la conductora de
un vehículo que fue arrastrado al cruzar
una avenida, donde el nivel del agua
superó el metro, en tanto que, en una de
las calles, un enorme árbol cayó sobre un

automóvil estacionado.
Eloy Ruiz Gastelum, coordinador de

Protección Civil del puerto, externó que
se tiene decena de reportes de suspensión
de energía eléctrica a causa de las fuertes
lluvias y vientos que están asociados al
fenómeno natural, sobre todo en el centro

de la ciudad.
Dio a conocer que decenas de per-

sonas, muchos visitantes y habitantes del
puerto que salieron de compras o retorna-
ban a sus hogares, quedaron varados en
varios puntos de la ciudad debido a las
inundaciones que se presentan, por lo que
tuvieron que brindarles auxilio en sus
traslados.

El titular del Instituto Estatal de
Protección Civil, Roy Navarrete Cuevas,
alertó a la población mantenerse alertas,
puesto que las precipitaciones pluviales
van a continuar, no solo en los municipios
del sur del estado, sino en la capital.

Señaló que, pese a que se notificó que
la tormenta tropical "Beatriz" se disipó,
los pronósticos de mediana lluvias se
mantienen, sobre todo en la parte sur del
estado, donde se ha resentido con mayor
fuerza los efectos del fenómeno natural
que perdió fuerza.

‘Beatriz’ deja muerte e inundaciones

Seguirán las lluvias

Alista Osorio Chong su renuncia al PRI

El senador Osorio Chong ha tenido varias diferencias con el líder nacional
del PRI, Alejandro Moreno

Presidenciables presumen foto juntos

En la imagen sale Gerardo Fernández Noroña, Adán Augusto, Claudia Sheinbaum, Mario Delgado, dirigente de
Morena, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal y Manuel Velasco.

Recomienda a "corcholatas"
aliarse siempre con el pueblo

El Mandatario federal recomendó no ser ingenuos y no confiarse de que se
cuenta con el respaldo de las élites.

Acarreo y Amlitos marcan la jornada

Según el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, 250 mil personas asistieron al evento en el Zócalo.
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Ciudad de México/El Universal.-

En continuación de la audiencia ini-
cial, un juez de Control federal vinculó
la noche de este sábado a proceso a
Gualberto Ramírez Gutiérrez, exjefe
antisecuestros de la extinta PGR, por
los delitos de desaparición forzada y
tortura contra Felipe Rodríguez
Salgado, alias "El Cepillo", quien estu-
vo preso por la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa y se convir-
tió en testigo protegido del caso.

Sin embargo, el juzgador Juan José
Hernández Leyva, con sede en el
Reclusorio Sur, no dio la razón a la
Fiscalía General de la República en la
acusación por coalición de servidores
públicos e intervención de comunica-
ciones, en la que determinó no procesar
a Ramírez Gutiérrez, quien durante la

diligencia se le sumamente tranquilo y
con un libro titulado "De Iguala a
Ayotzinapa, la Escena del Crimen".

El juez declaró como coautor de tor-
tura y desaparición forzada contra
Rodríguez Salgado, operador del grupo
criminal "Guerreros Unidos", quien en
la mañana estuvo en la audiencia en
una sala alterna, y a través de su repre-
sentante legal pidió que ya no se le
señalara como "El Cepillo" o "El
Terco", ya que había sido absuelto del
caso Ayotzinapa por un Tribunal
Colegiado.

Por sugerencia del juez, ya no par-
ticipó en la diligencia.

Se acuerdo con el juez, Gualberto
Ramírez Gutiérrez imprimió tortura y
desaparición forzada contra "El
Cepillo", cuando fue detenido en
Morelos y trasladado a la entonces
Subprocuraduría Especializada en
Investigación de Delincuencia
Organizada.

En este momento, la Fiscalía
General de la República pidió al juez
ratificar la prisión preventiva con
Ramírez Gutiérrez.

Ciudad de México/El Universal.-

El mes de junio cerró como el más
violento del año en asesinatos diarios
en el país, al registrar un promedio de
77, en cifras preliminares de la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC).

Además, en números absolutos, se
convirtió en el segundo mes con más
víctimas de homicidio doloso de 2023,
después de mayo, con un total de 2 mil
303, según el reporte diario de la SSPC
elaborado con base en los informes de
las fiscalías o procuradurías del país.

Desde octubre del año pasado, no se
alcanzaba una cifra preliminar de
asesinatos diarios cercana a los 80.

De acuerdo con el reporte, el domin-
go 11 fue el día más violento del mes al
contabilizar 105 víctimas de homicidio
doloso.

El mes pasado Guanajuato, gober-
nado por el Partido Acción Nacional,
volvió a superar los 300 asesinatos,
algo que no sucedía desde octubre de
2022.

Pasó de 262 en mayo a 307 en junio,
lo que representó un incremento de 17
por ciento. En esa se cometieron 10
asesinatos diarios, derivado de la

pugna entre grupos criminales.
Los estados con más víctimas de

homicidio doloso en junio fueron
Estado de México, 201; Baja
California, 160; Jalisco, 156;
Michoacán, 136; Chihuahua, 135;
Nuevo León, 112 Sonora, 106;
Guerrero, 102; Zacatecas, 81; Morelos,
76; Veracruz, 75; Ciudad de México,
72; Tamaulipas 56.

Ciudad de México/El Universal.-

"Todos los días hay asesinatos,
matanzas, desapariciones, secuestros y
la gente vive con miedo. Pero López
Obrador prefiere burlarse y seguir
pactando con abrazos para el crimen",
aseveró el dirigente nacional del PAN,
Marko Cortés.

Al referir la información de EL UNI-
VERSAL que señala que el mes de
junio cerró como el más violento del
año en asesinatos diarios en el país, al

registrar un promedio de 77, en cifras
preliminares de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC), lamentó que el Presidente se
burle de ello y lo minimice.

"Con sus propios datos, junio es el
mes más violento de este 2023. Todos
los días hay asesinatos, matanzas,
desapariciones, secuestros y la gente
vive con miedo", agregó en Twitter.

"En 2024 vamos a corregir el rumbo,
las y los mexicanos merecemos vivir y
trabajar en paz", agregó el líder panista.

Morelia, Mich., /El Universal.-         

Entre llanto, aplausos y música de
mariachi, Hipólito Mora, exlíder de las
autodefensas en la tenencia de Felipe
Carrillo Puerto, y dos de sus escoltas,
Roberto Naranjo Andrade y Calixto
Álvarez Andrade, fueron sepultados
este sábado en esa localidad mejor
conocida como La Ruana, del munici-
pio de Buenavista, Michoacán.

Mora Chávez fue velado en su casa,
en donde la mañana de este sábado sus
hermanos le obsequiaron palabras de
despedida y un minuto de aplausos.

De ahí, su cuerpo salió acompañado
de una caravana de autos y personas
que caminaron al lado de la carroza
fúnebre con dirección a la parroquia de
Nuestra Señora de Guadalupe, en
donde se ofreció una misa de cuerpo
presente.

Si bien al velorio del fundador de las
autodefensas no acudió mucha gente
por miedo o agresiones, la iglesia ubi-
cada en el centro de Michoacán estuvo
llena de amigos y familiares de las víc-
timas, así como de más de 400 habi-
tantes de La Ruana que se unieron en
oración para desearles el descanso eter-
no.

Después de la misa, el cortejo fúne-
bre avanzó lentamente hasta llegar al
cementerio ubicado en la periferia del
pueblo.

Centenares de personas que acom-
pañaban las camionetas que transporta-
ban los cuerpos entonaron distintas

canciones como tributo para despedir a
Hipólito Mora y a dos de sus escoltas.

Al llegar al panteón, los tres cuerpos
fueron sepultados con decenas de rosas
lanzadas a los féretros y la canción Mi
última caravana como tema de despedi-
da.

El cuerpo del también productor de
limón descansará en la misma tumba
en la que se encuentran los restos de su
hijo Manuel, quien fue asesinado en
diciembre de 2014 en una emboscada.

Durante el recorrido de la casa del
exlíder a la parroquia se pudo observar
la presencia de la Guardia Civil de

Michoacán, así como personal de la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena) y de la Guardia Nacional.

Hipólito Mora, junto con tres de sus
escoltas, fueron asesinados el jueves 29
de junio a manos de un grupo criminal.

Los informes refieren que el ataque
estuvo conformado por al menos un
centenar de sujetos armados, que se
movilizaron en 30 camionetas.

La camioneta blindada de Mora
Chávez fue siniestrada a tiros y, junto
con el cuerpo del exlíder de las autode-
fensas en Michoacán, fueron quema-
dos.

Ciudad de México.-                          

La exsecretaria general del PRI en
Hidalgo, Yareli Melo, anunció este
sábado que un grupo de más de 100
mujeres a las que encabeza renunciarán
a su militancia al acusar violaciones a
los estatutos por parte de la cúpula del
partido.

Esta sería la tercera renuncia masiva
al PRI en ese estado en menos de un
mes.

“Ahora nos hacemos a un lado para
evidenciar lo que no está funcionando”,
aseveró en conferencia de prensa Yareli
Melo.

Asimismo, anunció que el próximo
lunes 3 de julio el grupo de las aún mil-
itantes formalizará su renuncia ante el
comité estatal.

La exsecretaria general también
explicó que la violación a las normas
del PRI ocurrieron cuando no fue
respetado el procedimiento que indica
el artículo 176 para la renovación del
dirigente estatal, luego de que Julio
Valera Piedras también renunciara a su
militancia.

“El artículo 176 de los estatutos dice
que ante la falta del presidente, el
comité debe subir por relación a la sec-
retaria general, quien además tendrá la
obligación de convocar al consejo
político estatal para la elección de
quien ocupará el cargo de presidente.
Como ustedes podrán observar, no se
llevó a cabo ninguna de esas acciones”,
comentó.

Con la renuncia de estas más de 100
militantes, Yareli Melo dijo que for-
marán una organización de mujeres
políticas independientes y descartó que

se vayan a sumar a otro partido político
o al Grupo Plural Independiente, recién
conformado por otros expriistas
hidalguenses.

Desde que el 13 de junio el exgober-
nador de Hidalgo, Omar Fayad
Meneses, anunciara su renuncia al PRI
después de 40 años de militancia, en las
semanas subsecuentes se desataron las
renuncias masivas a este partido.

El 20 de junio ocurrió la primera,

luego de que el entonces dirigente
estatal del PRI en Hidalgo, Julio Valera
Piedras, informó sobre su salida del
partido junto con al menos otros 20 de
sus militantes, entre ellos, los diputa-
dos en el Congreso estatal.

Cuatro días después, 15 presidentes
municipales y 70 regidores y síndicos,
así como integrantes de comités munic-
ipales, también renunciaron a su mili-
tancia del Revolucionario Institucional.

Ciudad de México.-                        

El exgobernador de Hidalgo, Omar
Fayad Meneses, formalizó este viernes
la creación del Grupo Plural
Independiente, conformado por diputa-
dos locales y alcaldes de la entidad que
recién anunciaron su salida del PRI.

“Aquí caben todas las expresiones
sociales que no encuentran espacios de
participación”, publicó en sus redes
sociales el exgobernador al anunciar la
conformación del nuevo grupo, que en

el mismo día también celebró su
primera reunión.

De acuerdo con las imágenes com-
partidas del exmandatario estatal, en la
mesa de trabajo estuvieron presentes al
menos 27 personas, entre ellas legis-
ladores locales, alcaldes, síndicos, regi-
dores y liderazgos regionales de
Hidalgo.

Durante el mes de junio, el PRI en
Hidalgo tuvo al menos dos olas de
renuncias masivas de militantes, luego
de que Omar Fayad publicara la suya.

Vinculan a 
proceso a 
Gualberto 
Ramírez

De acuerdo con el juez, Gualberto Ramírez Gutiérrez imprimió tortura y
desaparición forzada contra "El Cepillo"

Junio, mes con más 
homicidios diarios

Por día se registra un promedio de
77 homicidios

Sepultan en La Ruana a Hipólito Mora 

Mora Chávez fue velado en su casa
Todos los días hay asesinatos,
pero AMLO sigue pactando

El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés.

Renuncian 100 mujeres 
en el PRI de Hidalgo

Esta sería la tercera renuncia

masiva al PRI en ese estado en

menos de un mes

El próximo lunes 3 de julio el grupo de las aún militantes formalizará su
renuncia ante el comité estatal.

Fayad anuncia creación del 
Grupo Plural Independiente

Durante el mes de junio, el PRI en Hidalgo tuvo al menos dos olas de renun-
cias masivas
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París, Francia / Especial                                      

Aunque el gobierno francés se
preparaba para otra noche tur-
bulenta, no se alcanzó el nivel
de violencia de noches anterio-
res, con multitud de autos que-
mados, negocios saqueados y
edificios públicos atacados.

Sobre las madrugada de hoy,
el ministerio de Interior no
había detectado grandes inci-
dentes y tenía contabilizadas
hasta 486 detenciones en todo el
país, especialmente por llevar
objetos susceptibles de servir
como armas o proyectiles.

“Noche más tranquila gracias
a la acción firme de las fuerzas
del orden”, dijo en Twitter el
ministro del Interior, Gérald
Darmanin.

Presionado por la derecha y
la ultraderecha para decretar el
estado de emergencia, el gobier-
no multiplicó su dispositivo de
seguridad, pasando de 9,000
efectivos el miércoles a 45,000
el viernes, un número que se
mantuvo en la noche del sábado.

Parte de estos efectivos se
destinaron a Marsella y Lyon,
segunda y tercera ciudad de
Francia y escenario de intensa
violencia el viernes, además de
París y su periferia, donde
estalló la cólera por la muerte
del joven de 17 años de
Nanterre, al oeste de la capital.

En París, las fuerzas del orden
blindaron los Campos Elíseos, en
donde se habían convocado
manifestaciones por redes socia-

les y se congregaron pequeños
grupos de jóvenes vestidos de
negro. Según el ministerio, 194
personas fueron detenidas en la
capital y su periferia.

En la víspera, a pesar de des-
manes importantes en Marsella
y Lyon, la intensidad de los dis-
turbios ya había bajado, pese a
lo cual la noche terminó con un
saldo récord de 1,300 arrestos
desde que iniciaron las protestas.

EXEQUIAS DE NAËL
El joven Naël fue enterrado este
sábado en el extrarradio de
París, tras una cuarta noche de
protestas y saqueos que conmo-
cionaron a Francia y obligaron
al presidente Emmanuel
Macron a suspender una visita
de Estado a Alemania.

Las exequias de Naël se cele-
braron en Nanterre, el munici-

pio al noroeste de París donde
residía, sin presencia de cámara
por petición de la familia. 

Una gran multitud se con-
gregó ante la funeraria en una
mezquita de la localidad y luego
se dirigió al cementerio de Mont-
Valérien para el entierro, reporta-
ron periodistas de la AFP.

“Que descanse en paz, que se
haga justicia. He venido para
apoyar a la madre, ella no tenía
a nadie más que a él”, declaró a
la AFP una asistente que no
deseó dar su nombre.

RACISMO POLICIAL         
Naël, cuya familia era oriunda
de Argelia, fue baleado tras
negarse a obedecer las órdenes
de dos agentes durante un con-
trol de tránsito en Nanterre.

El hecho agitó el debate sobre
racismo policial, en un país

donde 13 personas murieron en
circunstancias similares en 2022.

La primera versión de la
policía indicaba que el joven
había tratado de embestir a los
agentes con su vehículo, pero un
vídeo amateur ampliamente
difundido mostró que fue dispa-
rado a quemarropa al arrancar su
auto durante el control de tráfico.

La ONU llamó el viernes a
las autoridades francesas a ocu-
parse seriamente de los “profun-
dos” problemas de “racismo y
discriminación racial” entre sus
fuerzas de seguridad.

El ministerio francés de
Relaciones Exteriores replicó
que estas consideraciones eran
“totalmente infundadas”.

Mounia, la madre de la vícti-
ma, dijo que no culpa a la
Policía en su conjunto, solo al
agente que mató a su hijo.

Ámsterdam / Especial                                      

El rey Guillermo Alejandro
de Países Bajos pidió este
sábado disculpas por el papel
de la Casa Real en la esclavi-
tud y la trata transatlántica
de esclavos, en un discurso
recibido con aplausos, fuer-
tes vítores y lágrimas en el
público, en el que se encon-
traban descendientes de per-
sonas esclavizadas y repre-
sentantes del Gobierno.

“Hoy me presento ante
ustedes. Como su rey y miem-
bro del Gobierno, me disculpo
yo mismo. Y siento el peso de
estas palabras en mi corazón y
en mi alma (…). La esclavitud
y la trata de esclavos se reco-
nocen como un crimen de lesa
humanidad. Y los estatúderes
y reyes de la Casa de Orange-
Nassau no hicieron nada para
detenerlo”, dijo en un acto de
conmemoración en Ámster-
dam del 150º aniversario de la
liberación de los esclavos en
las colonias neerlandesas.

Miles de descendientes de
esclavos de la sudamericana
Surinam y de las islas cari-
beñas de Aruba, Bonaire y
Curazao asistieron a esta tradi-
cional ceremonia anual del
“Keti Koti”, o “romper las
cadenas” en sranan tongo, una
de las lenguas de Surinam (ex
Guayana Neerlandesa).

CRIMEN CONTRA LA HUMANIDAD
El primer ministro de Países
Bajos, Mark Rutte, ya había pre-
sentado en diciembre las discul-
pas del Gobierno por el papel de
su país en prácticas que calificó
de crimen contra la humanidad. 

Pero planeaban dudas sobre
si el monarca asumiría la
misma actitud por la trata de
esclavos colonial que, según
un informe, contribuyó
ampliamente a acumular la for-
tuna de la Casa de Orange-
Nassau de la cual desciende.

El rey dio finalmente ese
paso y lo hizo en la fecha que
reclamaban las organizaciones
de conmemoración de la lucha
contra la esclavitud.

“Hoy pido perdón por la evi-
dente falta de acción, en este día
en el cual rememoramos la
esclavitud en Países Bajos”,
dijo el monarca de 56 años,
cuyo discurso fue transmitido
en directo por televisión.

Descendientes de eslavos
habían instado al rey a aprove-
char esta ceremonia para afir-
mar su posición.

“Es importante que lo haga
para poder digerir nuestro
pasado esclavista, declaró en
mayo Linda Nooitmeer, presi-
denta del Instituto Nacional
del Pasado y la Herencia de la
Esclavitud (NiNsee) en una
entrevista con la televisión
pública neerlandesa NOS.

Guatemala / Especial                                      

La Corte de Constitucionalidad
(CC) de Guatemala, el máximo
tribunal del país, ordenó este
sábado al Tribunal Supremo
Electoral (TSE), de manera pro-
visional, que no oficialice los
resultados de los comicios gene-
rales efectuados el 25 de junio.

En un comunicado, la CC
informó sobre su decisión al
avalar un recurso legal inter-
puesto por nueve partidos de la
política tradicional guatemalte-
ca, quienes argumentan que
temen que se “adjudiquen” car-
gos sin revisar nuevamente las
actas de votación.

“El Tribunal Supremo
Electoral debe suspender la cali-
ficación y oficialización de
resultados a efecto de que, para
la fecha prevista para la segunda
vuelta para elección presiden-
cial (20 de agosto), todo haya
quedado debidamente depura-
do”, indicó la corte.

“Cabe puntualizar que este
pronunciamiento se debe acatar

estrictamente en los plazos refe-
ridos, ello para garantizar que la
alternabilidad en el ejercicio del
poder se lleve a cabo en la fecha
prevista en la Constitución
Política de la República”, aña-
dió la nota de prensa, en refe-
rencia al cambio de Gobierno
que debe realizarse el próximo
14 de enero de 2024.

La Corte de
Constitucionalidad agregó en su
comunicado que espera que su
decisión “garantice la voluntad
democrática de los ciudadanos”

y ordenó una nueva revisión de
las actas de votación

El recurso legal planteado
ante la CC fue interpuesto en
“contra del Tribunal Supremo
Electoral”. Entre los partidos
políticos que firmaron el recurso
se encuentran la Unidad
Nacional de la Esperanza (UNE)
de Sandra Torres; Vamos, del
actual presidente, Alejandro
Giammattei, y Valor, de la hija
del dictador golpista Efraín Ríos
Montt, Zury Ríos Sosa.

El documento alega que “exis-

te riesgo y amenaza inminente de
que se realice adjudicación de
cargos a elección popular sin
haber entrado a conocer las jun-
tas electorales departamentales
los vicios contenidos en actas
manuscritas, actas digitalizadas,
y consecuentemente, subsistentes
al efectuarse la revisión de escru-
tinios a nivel nacional”.

En tanto, la Misión de
Observación de las elecciones
de la Unión Europea instó a las
autoridades del país centroa-
mericano “a que se respete la
clara voluntad ciudadana
expresada en las elecciones del
pasado 25 de junio”.

De igual forma, la Secretaría
General de la Organización de
Estados Americanos (OEA)
urgió “a los poderes del Estado,
Legislativo, Judicial y
Ejecutivo a respetar la separa-
ción de poderes, la integridad
del proceso electoral, así como
los trabajos y conclusiones
alcanzados en este proceso por
la autoridad electoral de
Guatemala”.

Viena, Austria / Especial                                      

El “Wiener Zeitung”, fundado
en 1703 y considerado el diario
más antiguo del mundo aún en
circulación, publicó este viernes
su última edición impresa y
continuará en formato digital
tras un gran recorte de plantilla,
informaron medios locales.

“116,840 días, 3,839 meses,
320 años, 12 presidentes, 10
emperadores, 2 repúblicas, 1
periódico”, resume Wiener

Zeitung su historia en su última
primera página.

El hecho marca el paso final
en una disputa de años entre el
gobierno austriaco y el periódico
sobre el futuro del diario estatal.

Fundado en 1703 con el
nombre de Wiennerisches
Diarium, y luego rebautizado
como Wiener Zeitung en 1780,
el periódico quincenal anterior-
mente privado fue nacionaliza-
do por el emperador Francisco
José I de Austria en 1857.

Nueva Delhi, India / Especial                                      

Al menos 25 personas murieron
y otras ocho resultaron heridas
después de que un autobús se
incendió en una carretera en el
estado de Maharastra, en el
oeste de la India, informó la
Policía este sábado.

“Había entre 30-35 personas
en el autobús. 25 personas
murieron y ocho están heridas”,
dijo el responsable policial
Baburao Mahamuni.

La explosión de una llanta
hizo que un autobús perdiera el
control, se estrellara contra la
mediana de una carretera, vol-
cara y se encendiera en llamas,
matando a 25 personas.

Los ocho sobrevivientes fue-
ron llevados con heridas graves
a un hospital, según informaron
las autoridades locales.

El autobús privado se dirigía a
la ciudad de Pune desde Nagpur.
Los accidentes de tráfico morta-
les son comunes en la India, a
menudo debido a la imprudencia
conducción, carreteras en mal
estado y vehículos envejecidos.

Más que 110,000 personas
mueren cada año en accidentes
de tráfico en toda la India,
según la Policía.

Pide rey de Países Bajos
perdón por la esclavitud

Ordenan no oficializar resultados electorales en Guatemala

Cierra el diario más
antiguo del mundo

Incendio de camión
deja 25 muertos

Aunque fue la jornada menos violenta según la Policía, se suscitaron disturbios en varias ciudades.

Gran parte de la riqueza real proviene del trabajo de personas

esclavas y obligadas a trabajar en plantaciones.

La Corte Constitucional avala un recurso legal que interpusieron

los partidos tradicionales por supuestas irregularidades en conteo.

El siniestro se registró en India.

El periódico ‘Wiener Zeitung’, de Austria,  fue fundado en el año 1703.

Disturbios en Francia dejan 500 detenidos
LAS CLAVES DEL CONFLICTO

ANTECEDENTES

La policía en Francia está en el punto de mira

por el auge del uso de las armas de fuego para

intentar detener a quienes pretenden saltarse los

controles de tráfico. El pasado año 2022 un total

de 13 personas fallecieron en controles con la

policía. El número de vehículos que intenta evitar

los controles ha ascendido en un 50 por ciento

más en los últimos 10 años.

1

ASESINAN AL JOVEN NAËL

El joven Naël, de 17 años, conducía un vehí-

culo alquilado cuando la policía le dio el alto

para realizarle un control, ante las señales de los

agentes, el joven decidió darse a la fuga y uno de

los agentes le disparó y acabó con su vida.

2

MOVILIZACIÓN POLICIACA

Para intentar contener estos altercados, el

Gobierno francés ha movilizado a más de

40,000 policías por todo el país. En algunas ciuda-

des como Clamart se impuso el toque de queda.

4

CRÍTICAS A LAS FUERZAS DE SEGURIDAD

La ONU, quien pidió a Francia el pasado vier-

nes que mire ‘seriamente’ los problemas de

racismo y discriminación racial dentro de sus fuer-

zas policiales, tres días después de la muerte de

Naël, quien murió por el disparo de un policía.

5

ESTALLAN LAS PROTESTAS

Su fallecimiento levantó el caos en Francia y

ha provocado numerosos disturbios. Hay alre-

dedor de 600 personas detenidas. Según datos

de las autoridades francesas, hasta 20 policías

habrían sido heridos en estos disturbios.

3
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Consuelo López González               

El Instituto de Control Ve-

hicular dio de baja ayer más de

700 mil placas con la leyenda

"Nuevo León Unido".

En entrevista,  Mahonri

Hita,  Coordinador de Control

de Operaciones del ICV, in-

formó que los contribuyentes

que no hicieron el cambio de

láminas ya fueron borrados del

padrón vehicular.

TIEMPO SUFICIENTE
Recordó que el programa de

canje con subsidio estuvo vi-

gente por un año, con hasta

cuatro prórrogas; sin embargo,

más de la mitad de los conduc-

tores dejaron el trámite hasta el

último.

“Aproximadamente se die-

ron de baja un aprox de 700

mil placas, son las que ya no

tienen vigencia”, expuso el

funcionario estatal.

Con ello, los vehículos que

las portan podrán ser retirados

de la circulación en caso de

algún incidente de tránsito.

Sin embargo, explicó Hita,

serán los municipios los que

determinen realizar o no el re-

tiro.

“Cabe mencionar que dimos

un año, iniciamos en julio del

año pasado, dimos un año”,

reiteró e titular del Instituto de

Control Vehicular.

“Estuvimos abiertos de

lunes a domingo y estuvimos

con horarios de 7 de la mañana

a 4 de la tarde de lunes a vier-

nes; sábados y domingo de 7 a

2 de la tarde”.

“Dimos un año, un año de

varias extensiones; entonces”,

puntualizó.

20 MIL TAN SÓLO 
EL VIERNES

Tan solo el viernes, dijo,  se

atendieron más de 20 mil per-

sonas, donde la última en la

fila salió a las 4 de la mañana

del sábado.

“Las máquinas terminaron

de operar a las 4 de la mañana

y se tuvieron que iniciar con

este nuevo ajuste de mil 037

pesos a las 7 de la mañana, tu-

vimos dos horas para poder

procesar toda la información”,

explicó.

Es de destacar que el uni-

verso de placas a actualizar era

de 1 millón 463 mil 448 vehí-

culos, de los cuales acudieron

735 mil 916.

De los 727 mil pendientes,

se estima que alrededor de 300

mil realizaron el emplacados

en otros estados de la Repú-

blica para evitar el pago de

adeudos.

Para darse de alta nueva-

mente, las placas tendrán un

costo de mil 037 pesos, in-

formó Hita.            

Consuelo López González                  

El presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador reiteró

ayer su apoyo al Tren Subur-

bano de Nuevo León; cuya

construcción, aseguró, está por

iniciar.

Durante su discurso en la

celebración por el Quinto Ani-

versario de su Triunfo Electo-

ral, en Ciudad de México; el

primer mandatario hizo men-

ción del proyecto que anunció

desde su llegada al gobierno y

que se concretará antes de irse.

APOYO FEDERAL
Para lo cual, dijo, se desti-

narán recursos federales y es-

tatales.

“Está por iniciar el Tren

Metropolitano de Monterrey,

Nue- vo León”, resaltó López

Obrador desde el Zócalo.

“Estas acciones se realizan

con aportaciones del presu-

puesto federal y de los gobier-

nos”.

Es de destacar que el tren

de pasajeros irá desde el muni-

cipio de García hasta Pesque-

ría.

El tabasqueño añadió que al

fin de su sexenio dejará cerca

de 3 mil kilómetros de líneas

férreas funcionado.

Apenas la semana anterior,

el gobernador Samuel García

Sepúlveda informó durante

una gira de trabajo a CDMX,

que la Secretaría de Comuni-

caciones y Transportes aprobó

una nueva partida para la obra

que contará con una longitud

de 75.23 kilómetros.

“Gracias presidente, @lo-

pezobrador_ y a la @cona-

gua_mx, por autorizar otros

$1,800 millones de pesos para

el acueducto El Cuchillo II y

$3,054 millones para el Tren

Suburbano y el Metro”, com-

partió el ejecutivo estatal.

3 MIL MILLONES
Es de destacar que la enti-

dad se encuentra a la espera de

3 mil millones de pesos para

iniciar la adquisición de sus

vagones y construcción de es-

taciones.

El emecista aseguró que a la

cifra se le sumará  otros 3 mil

millones de pesos de recursos

propios.

Se prevé que la estación

Miravalle, sea una de las más

vistosas.

“El proyecto está en mar-

cha, este mes ya presentamos

a Fonadin el proyecto, ya está

registrado en cartera de Ha-

cienda”, expuso.

“Espero que muy pronto el

gobierno federal nos cumpla,

enviando los 3 mil millones de

pesos paripazo con los 3 mil

millones  estatales, para que

ya se empiecen a adquirir los

vagones y podamos  empezar

a hacer todas las estaciones”.

“La más deslumbrante es la

que tenemos ahí en Miravalle,

va a ser de las más vistosas y

connotadas”, agregó el gober-

nador nuevoleonés.

De los 727 mil pendientes, se estima que 300 mil replaquearon
en otros estados para evitar cubrir adeudos.

Se hizo un esfuerzo extra, dijeron las autoridades.

Jorge Maldonado Díaz                     

Para prevenir accidentes en las
principales avenidas y brindar a la
comunidad una movilidad segura y
eficiente, el municipio de Monte-
rrey anunció que a partir de la noche
del lunes 3 de julio iniciará trabajos
de rehabilitación de pavimento en
la Avenida Garza Sada.

El año pasado se habían interve-
nido los carriles laterales y ahora se
enfocarán en los centrales, informó
la Secretaría de Infraestructura Sos-
tenible.

Las obras abarcan desde Pedro

Martínez hasta Río La Silla, en
ambos sentidos de circulación.

La rehabilitación del pavimento
de la Avenida Garza Sada es una
obra de mantenimiento preventivo
necesaria para evitar daños estruc-
turales a la superficie de roda-
miento.

Para afectar lo menos posible las
actividades cotidianas de los ciuda-
danos, las intervenciones se realiza-
rán en un horario nocturno, de las
10:30 de la noche hasta las 5:00
horas del día siguiente, de domingo
a jueves.

Durante los fines de semana se

suspenderá la rehabilitación para
permitir el libre flujo de vehículos. 

Las autoridades municipales se-
ñalaron que mientras se efectúen los
trabajos se aplicará el cierre parcial
de carriles.

Se retirarán cuatro centímetros
de espesor del pavimento y se apli-
cará de nuevo. Para lograr una
mayor fricción, se adicionará a la
carpeta asfáltica un material cono-
cido como “granito”.

Esta obra forma parte del pro-
grama “Monterrey construye”, den-
tro del eje “Calles seguras y de
calidad”.

Se atenderán carriles centrales y sólo se trabajará en horario nocturno.

Aprovechan últimas
horas para replaqueo

Consuelo López González                 

Para los contribuyentes que que-
daron fuera de la fila o por alguna
razón no pudieron realizar su trá-
mite el viernes, último día de canje
de placas extemporáneas; el Insti-
tuto de Control Vehicular abrió
ayer sus puertas en un horario  ex-
traordinario de 07: 00 a 14: 00
horas.

Hasta el último minuto, conduc-
tores acudieron a las diferentes de-
legaciones para aprovechar la
oportunidad de obtener las nuevas
láminas que garantizan su registro
en el padrón vehicular.

Desde tempranas horas, las filas
kilométricas se hicieron presentes,
siendo aún más extensas al filo del
mediodía.

Si bien las instalaciones cerraron
a las 14: 00 horas; la atención en
ventanilla se prolongó hasta las 5:
40 de la tarde, cuando se atendió a
la última persona  en la fila.

Fueron miles los que se volca-
ron a las oficinas, listos para en-
frentar largas horas de espera.

Incluso, hubo quienes se lleva-
ron su silla, botellas de agua o un
acompañante.

Dado que el plazo venció este
30 de junio, el costo de las placas
para los que no fueron con anterio-
ridad fue de mil 037 pesos.

Ya sea por trabajo, falta de di-
nero o decidía, más de la mitad pos-
tergaron el trámite disponible desde
hace un año.

Mahonn Hita, Coordinador de
Control de Operaciones del ICV,
descartó una nueva extensión o
prórroga.

“No hay extensión, el día de
ayer (viernes) fue el último día que
se tenía para poder actualizar estas
placas del 2011, las que dicen
‘Nuevo León Unido’, el día de ayer
era el último día, extensión no lo
es”, expuso.

“Este sábado se hizo un esfuerzo
extra, sabemos que había gente que
no pudo llegar, entonces hicimos
un esfuerzo digamos de tiempos
extra…lo de hoy no es una exten-
sión como tal porque el plazo ya
venció”.

Precisó que los tiempos de canje
de placas es de apenas unos minu-
tos; sin embargo, la mayoría realizó

más tramites como la renovación
de licencia o licencia por primera
vez y cambio de propietario, lo que
prolongó la atención hasta por más
de media hora.

SE LOS LLEVA LA GRÚA
Por estacionarse en lugar prohi-

bido, más de una decena de vehí-
culos fueron levantados ayer por la
grúa a las afueras de Pabellón Ciu-
dadano.

Contribuyentes que aprovecha-
ron este sábado la última oportuni-
dad para el canje de placas
extemporáneas en el Instituto del
Control Vehicular, se llevaron una
sorpresa al salir.

Y es que después de filas kilo-
métricas con tiempos de espera de
más de cuatro horas para obtener
sus láminas nuevas; su auto ya no
estaba en el lugar que lo aparcaron.

Un elemento de tránsito de
Monterrey, apoyado en tres grúas,
retiró las unidades que obstruirán el
ascenso y descenso de personas y
la libre circulación del transporte
público.

Si bien al frente de las instala-
ciones se encuentra el estaciona-
miento E10 del Parque Fundidora,
los conductores prefirieron aho-
rrarse unos pesos y dejar su carro
mal estacionado.

Tan es así que las rutas urbanas
que circulaban por la lateral de calle
Washington tenían que maniobrar
para prestar el servicio.

Se les hizo fácil estacionarse
en sitios no permitidos.

Da de baja ICV más de 700 mil placas

Invitan a la temporada de Girasoles 
Alma Torres Torres                             

David de la Peña Marroquín, al-
calde de Santiago, realizó un reco-
rrido por el plantío de Don Miguel
Flores, donde más de 20 mil gira-
soles arraigados en la Laguna de
Sánchez, siguen al sol.

En el lugar, hace casi 12 años
que la tierra de la laguna permane-
cía inactiva, tiempo atrás era la
fuente de vida de esta comunidad
enclavada en lo alto de la Sierra de
Santiago, luego, sólo tierra árida.

Pero, ahora se pinta de verde y
amarillo con cerca de 30 hectáreas
cultivadas de girasol y maíz elotero,
gracias al programa municipal “Im-
pulso al Desarrollo Rural Sustenta-
ble”.

“Vengan y descubran San-
tiago”, invitó el ejecutivo munici-
pal en sus redes sociales, “vengan a
disfrutar de este hermoso paisaje
que tenemos en nuestra Sierra de
Santiago, aquí especialmente en la
Laguna de Sánchez; traigan a su fa-
milia y tómense la foto”.

Ante el primer floreo, los turistas
ya están llegando: eligen su flor, le
toman fotos, algunos se la llevan,
otros se niegan a alterar el pano-

rama: “mejor que se quede ahí, se
ve más bonita”.

Más allá de las parcelas, un
grupo de emprendedoras instala sus
puestos con la ayuda del programa
“Aprende y Emprende”, para ofre-
cer a los visitantes, tortillas de ha-
rina, tamales, duraznos en almíbar,
empanadas, licores de sabores y ar-
tesanías.

En corto tiempo estarán comer-
cializando productos derivados del
girasol como aceites, cosméticos y
repostería, que aprenderán en los

cursos de la Secretaría de Desarro-
llo Económico y Cultura.

El proyecto productivo auspi-
ciado por el Gobierno de Santiago
se implementó por primera vez en
2022, con la participación de 7 agri-
cultores a quienes se les apoyó con
la dotación de la semilla y recursos
económicos para la preparación de
la tierra. 

Mientras que, este año, ya son
28 productores, con más de 60 mel-
gas, que equivalen a cerca de 30
hectáreas.

Hay 30 hectáreas para disfrutar del paisaje.

Refrenda AMLO apoyo 
al Tren Suburbano de NL

El  proyecto está por iniciar, dice el Presidente

El primer mandatario dio el espaldarazo al proyecto y consideró que antes de dejar su cargo
habrá dejado 75.23 kms de vías.

Largas filas en Pabellón Ciudadano

Rehabilitarán pavimento de Garza Sada



La confirmación del apoyo federal para la rea-
lización del Tren Suburbano en Nuevo León, ya
más o menos sabrá cómo cayó.

Por el lado del Gobierno estatal, por supuesto
que de maravilla, si se toma en cuenta que es
uno de los proyectos de Samuel García.

Y que el Ejecutivo estatal de esta manera
podrá frenar algunas críticas que se han dejado
sentir por sus migas con AMLO.

Sobre todo cuando Samuel ha sabido mantener
una sana distancia con el presidente de México,
de quien ya dijo: jamás se peleará.

Hay un viejo y conocido refrán que reza más o
menos así: “caras vemos, corazones no sabe-
mos”, y que bien lo podríamos aplicar al gober-
nador de Nuevo León, Samuel García.

Especialmente por aquello de que nadie esca-
pa a las tentaciones y aunque varias veces ha
dicho que se mantendrá en su Gobierno hasta el
final de su mandato, ya sabrá.

Pues hay un sondeo, aunque pueden ser más,
que lo colocan nada más y nada menos que entre
los candidatos presidenciables con miras a las
próximas elecciones.

Pero lo novedoso del caso es que en medio de
la metralla con sus fuerzas opositoras en Nuevo
León y sus gestorías, figura entre los punteros
del 2024.

Pero como no nos gusta el chisme, hasta ahí le
cortamos, pero no sin antes recordar que, así
como dice Samuel que no, ya se han dado casos.
¿Usted qué opina?

A menos que la mente nos traicione, quién
sabe qué tan diferentes serán las propuestas lan-
zadas por una diputada local para el mejora-
miento de la labor de las fuerzas policiacas.

Sobre todo porque mucho de lo que dijo más
bien sonó a una cuestión reiterativa que se supo-
ne ya se da desde hace tiempo y que en la letra
ya está escrita, por eso causa muchas dudas.

Cuando habla de coordinación, de capacita-
ción y otras cosas más que deben darse y que, a
decir verdad, en la práctica hay quejas de que no
es así, porque hay áreas que no jalan parejo.

No se lo digan a nadie, pero no todos los cuer-
pos policiacos, ya sean estatales y municipales,
quedan a deber, porque también a ellos les
pegan las broncas políticas entre los poderes.

Lo peor del caso es que así por más esfuerzo
que realicen algunas fuerzas del bien, otras más
hacen oídos sordos y no ven lo que pasa. Vaya,
hacen como que hacen, pero luego le contamos.

Quienes fueron sometidos a una dura prueba
bajo los candentes rayos del sol, son aquellos
conductores que dejaron para el último el canje
de placas.

Pues ante el surgimiento de algunos problemas
derivados en fallas del sistema, personal del
Instituto de Control Vehicular tuvo que realizar
ajustes.

Por lo que muchos de los interesados, como
diría la raza, aguantaron vara en la prolongada
jornada sabatina, aunque otros más prefinieron
abortar la operación.

Donde las cosas amagan con empantanarse es
en el municipio de San Pedro, por un grupo de
vecinos que busca frenar las obras municipales.

Y que como se ha venido dando, se han con-
vertido en un fuerte dolor de cabeza para el
alcalde sampetrino Miguel Treviño y sus pro-
yectos municipales.

Pues ya se siguen juntando un montón de fir-
mas con la idea de meterle freno a los trabajos
relacionados con el programa denominado Vía
Libre.

Domingo 2 de julio del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Por estacionarse en sitio no permitido,

una decena de vehículos fueron 
levantados por la grúa en las afueras

de Pabellón Ciudadano.


“La Iniciativa Campana-Altamira es

muy importante porque es un caso de
éxito a nivel internacional que hemos

desarrollado desde lo local”

Reitera el presidente Andrés Manuel
López Obrador el apoyo a Tren

Suburbano en Nuevo León.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Martha
Herrera
González

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                             

Con la finalidad de atender
denuncias contra industrias conta-
minantes, el Municipio de Santa
Catarina realizó un acuerdo con
autoridades federales, como la
Secretaría del Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat) y
Procuraduría Federal de Protección
al Medio Ambiente (Profepa), para
contar con vigilancia.

SUPERVISIÓN AMBIENTAL
Lo anterior, fue aprobado en

Sesión Ordinaria de Cabildo, para
suscribir este convenio de colabora-
ción, cuyo objetivo es la inspección
y vigilancia ecológica. 

Mediante el acuerdo, la
Semarnat, a través de la Profepa,
aportará ocho inspectores, bajo la
administración del Municipio para
atender quejas o denuncias en mate-
ria ambiental, por parte de los santa-
catarinenses.

"Son ocho inspectores ambienta-
les, los aporta Profepa y el
Municipio los administra, con el
objetivo de dar respuesta a vecinos
que habitan en zonas aledañas a
industrias contaminantes", detalló.

El convenio de colaboración
redituará en beneficio para habitan-
tes de la ciudad, particularmente de
la zona Poniente, donde se ubican
colonias como Viñedos, Hacienda
El Palmar, Bosques del Poniente,

entre otras, explicó la autoridad.

EL ACUERDO
La autoridad municipal destacó

que mediante estas acciones el
Gobierno Municipal trabaja en el
cuidado al medio ambiente vigilan-
do a las empresas, lo que a su vez

beneficia la salud de los santacatari-
nenses. 

El convenio tendrá vigencia hasta
el 30 de septiembre de 2024, y al
concluir dicho periodo se evaluarán
los alcances obtenidos en este con-
venio y se podrá renovar con previo
acuerdo.

Ignacio González Bañuelos             

La alcaldesa Cristina Díaz
encabezó la plantación de árbo-
les en un sector de la colonia 13
de Mayo, para celebrar el Día
Mundial del Árbol, e invitó a la
comunidad a sembrar más árbo-
les para aminorar los efectos
del cambio climático. 

Cristina Díaz indicó que los
árboles encino siempre verde,
se sembraron sobre la avenida
Las Torres cruz con Andrés
Viesca, junto con los niños Iker,
de 5 años y Jesús, de 6; ambos
alumnos del Jardín de Niños
DIF Guadalupe No. 8, con el
fin de generar conciencia sobre
la importancia de los recursos
forestales.

RESPIRA EL MUNICIPIO
Destacó que a través del

Programa “Respira Guadalu-
pe”, se han sembrado más de

mil 600 árboles nativos, como
encino siempre verde, encino
roble, ébano, mezquite, palo
blanco, retama, álamos sicomo-
ro, san pedí y anacahuita.

“Ante la falta de árboles, se
aleja la fauna, se empiezan a
sentir zonas desérticas, se gene-
ran islas de calor, y obviamente
esto repercute gravemente en la
calidad de vida de las familias”
explicó Cristina Díaz. 

La Alcaldesa destacó que los
árboles son indispensables para
lograr un desarrollo sostenible,
ya que reducen la contamina-
ción ambiental y climática, así
como, proporcionan sombra y
reducen el calor en la ciudad.

Durante el evento estuvieron
presentes Enrique Campos,
Director de la Agencia
Municipal de Medio Ambiente
y Sustentabilidad; y Blanca
Treviño, Coordinadora de
Educación Ambiental.

Consuelo López González                   

Dado que los avistamientos son
cada vez más frecuentes; Parques y
Vida Silvestre capacitó a elementos
de Protección Civil en interacciones
con osos y demás especies silves-
tres.

Ricardo Magín Oyervides Acos-
ta, Jefe de Inspección y Vigilancia
de Parques y Vida Silvestre de
Nuevo León, indicó que se busca
homologar protocolos a implemen-
tarse en este tipo de episodios.

La falta de alimento ha provoca-
do que animales bajen de la sierra a
la ciudad, sorprendiendo a los veci-
nos.

Para evitar cualquier incidente o
que la especie sufra algún daño, la
corporación de auxilio y rescate los
regresan a su hábitat.

"Hemos colaborado en diversas
atenciones para dar soluciones y la
línea sería principalmente con
Protección Civil, donde ellos dan
aviso de estos reportes y evaluando

con el semáforo de riesgos de fauna
con el que trabaja la entidad, depen-
diendo de la especie y de la situa-
ción es así como procede la atención

y el operativo", explicó .
Participaron efectivos de Protec-

ción Civil del Estado y Protección
Civil municipales.

El llamado a la población es a no
acercarse, no perder la calma, no
ofrecerles alimento, no arrojar pie-
dras ni objetos, no intentar fotogra-
fiarlo, no tomar selfies, no dejar
basura al alcance, no molestarlos y
alejarse de ellos.

Es de destacar que el oso negro
es una especie protegida, por lo cual
el ocasionarle un daño implica
acciones legales.

De acuerdo al Artículo 182 de la
Ley General de Equilibrio Ecoló-
gico y la Protección al Ambiente, la
Profepa al tener conocimiento de
actos u omisiones que puedan cons-
tituir delitos, formulara ante el Mi-
nisterio Público Federal la corres-
pondiente denuncia penal.

Conforme al Artículo 420 del
Código Penal Federal en materia de
delitos ambientales, la autoridad
impondrá de uno a nueve años de
prisión y multas, cuando las conduc-
tas descritas se realicen o afecten en
área natural protegida.

Capacitan a elementos de PC en 
interacciones con fauna silvestre

La falta de alimentos provoca que los animales bajen a zonas 
habitacionales, sorprendiendo a los vecinos.

Vigilarán en Santa Catarina
a industrias contaminantes

Se firmó un convenio con Semarnat y Profepa para destinar ocho 
inspectores que atenderán denuncias ambientales.

Se han sembrado 1,600 en la ciudad.

El 9 de julio será la ceremonia en la plaza Benito Juárez.

Especial.-                                           

El Gobierno Municipal de San
Nicolás a través del El Instituto
Municipal para el Desarrollo
Cultural de San Nicolás y la
Coordinación de Desarrollo y
Proyección Artística alistan el
Primer “Concurso de esculturas con
material reciclado”, que tendrá lugar
el próximo 9 de julio.

De acuerdo con la convocatoria,
la idea es mostrar talento y creativi-
dad, ayudando al planeta al crear
Arte con basura y además, sensibili-
zar a la comunidad respetando el
medio ambiente.

Del 9 al 30 de junio fue el perio-
do de inscripción, que fue para los
habitantes de San Nicolás; a todos
los registrados se les envió por
correo las bases de la convocatoria y
será el día 9 cuando presenten sus
proyectos, donde habrá premiación
económica para el 1er, 2do y 3er
lugar de cada categoría: individual,
familia y escuelas públicas y priva-

das y que van desde los mil a los 5
mil 500 pesos.

Por ti, por mí, por el futuro
¡Recicla! Crea arte, es el slogan del
certamen.

La exposición y premiación será
en la Plaza Benito Juárez, el 9 de
julio a partir de las 18 horas.

Siembran árboles en
escuelas de Guadalupe

Premiarán mejores esculturas
con material reciclado en SN

Se busca creatividad.
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Lluvias fuertes a muy fuertes,
descargas eléctricas y posible
caída de granizo, son el pronós-
tico para Nuevo León en las
próximas horas y días, alertó la
Comisión Nacional del Agua.

El paso de un canal de baja
presión, divergencia en altura y
el ingreso de humedad, traen
consigo una probabilidad de
precipitaciones de hasta el 60
por ciento este fin de semana y
la siguiente.

Tras la ola de calor que se
prolongó por casi tres semanas,
la entidad tendrá un respiro.

“Un canal de baja presión
extendido sobre la Mesa del
Norte, en interacción con diver-
gencia en altura, aunado al

ingreso de humedad del Océano
Pacífico y Golfo de México,
ocasionarán chubascos y lluvias
fuertes a muy fuertes acompaña-
das de descargas eléctricas,
rachas de viento y posible caída
de granizo”, informó la CNA.

Según el reporte del Sistema
Meteorológico Nacional, las
temperaturas fluctuarán entre
los 36 y 33 grados centígrados
como máxima.

EL CONTRASTE
Valores que contrastan con

los registrados en días anterio-
res, cuando el termómetro
ascendió hasta los 45 grados,
con sensación térmica por enci-
ma de los 47 grados centígra-

dos.
Se prevé que el mes de julio

registre lluvias un 16 por ciento
por arriba del promedio.

Con base a los modelos
meteorológicos, en agosto se
tendría un 12 por ciento más, y
en septiembre un 6 por ciento
adicional.

Protección Civil Nuevo León
exhortó a la población a mante-
nerse al pendiente de las condi-
ciones del tiempo y extremar
precauciones.

Evitar cruzar lugares de ries-
go como ríos, arroyos, corrien-
tes de agua, y pasos a desnivel;
tener cuidado con instalaciones
eléctricas, estructuras, anuncios
panorámicos y postes; intentar

permanecer en un lugar seguro y
no arrojar basura, son parte de
las recomendaciones.

Además de no transitar por
calles inundadas; circular despa-
cio con luces encendidas, inter-
mitentes y cinturón de seguri-
dad; además de tener a la mano
los teléfonos de emergencia.

Para mayores informes, la
ciudadanía podrá mantenerse
informada mediante la cuenta de
twitter @conagua_mx, @cona-
gua_clima y de Facebook
www.facebook.com/conaguamx
, o en las páginas de internet
http://smn.conagua.gob.mx y
www.gob.mx/conagua.

Cualquier emergencia repor-
tar al 9-1-1.            (CLG)

Para la Cámara de la Industria y
la Transformación es prioridad en
la agenda de trabajo disminuir los
obstáculos a la inversión producti-
va, debido a que la principal vía
para contribuir al desarrollo del
país es mediante la inversión.

Lo anterior, debido a que para
los industriales de Nuevo León,
particularmente las PyMEs, que
generan 7 de cada 10 empleos en el
país, es importante reducir la carga
operativa; de tiempo y recursos
que destinan al cumplimiento de
trámites, traslados para entrega de
papelería y atención a continuas
visitas de inspección. 

Al día de hoy las PyMEs deben
asignar a uno de los pocos emplea-
dos de su equipo (5 en promedio),
a cumplir con la gestión de trámites
solicitados por las autoridades. 

De acuerdo con el Índice de
Burocracia en América Latina pu-
blicado en 2022, las micro y pe-
queñas empresas en México desti-
nan 506 horas promedio al año
para cumplir trámites burocráticos.  

En este sentido, considerando 2

mil horas de trabajo anuales, un co-
laborador debe dedicar por lo
menos el 25% de su tiempo a la
atención de trámites burocráticos. 

“La carga administrativa para
cumplir con el marco regulatorio
es un oneroso lastre de tiempo que
inhibe el desempeño de las empre-
sas, un ejemplo es la resolución a
trámites municipales que promedia
84 días en realizarse y en casos
como los permisos de construc-
ción, hasta tres años”, destacan. 

Los datos del INEGI indican
que 49% de las micro perciben
estos trámites de manera desfavo-
rable, por 22% de las pequeñas y
46% de las grandes. 

“En Caintra consideramos
importante apoyar a las PyMEs
para que logren alcanzar todo su
potencial, trabajando de manera
coordinada con autoridades federa-
les, estatales y municipales para
digitalizar procesos, acabar con la
corrupción y eliminar, reducir y
simplificar trámites que represen-
ten trabas”, añadieron.

(ATT)

Miles de personas disfruta-
ron del Festival Nuestros
Orígenes que organizó el muni-
cipio de Pesquería para apoyar
y difundir la cultura de México.

El alcalde Patricio Lozano
informó que a través de este
festival en Pesquería presumen
la riqueza de muchas familias
que viven en el municipio.

“Soy una persona que apoya
a la cultura de todo México y
aquí en Pesquería estamos pre-
sumiendo todas las riquezas de
muchas familias que tenemos
aquí viviendo, como Veracruz,
San Luis Potosí, Oaxaca,
Chiapas, Tabasco entre otras
entidades y estamos haciendo
que se sientan como en casa”,
explicó el Edil.

NUESTROS ORÍGENES
Dijo que en Pesquería todos

los días se trabaja y nadie está
con los brazos cruzados.

Expuso que al fortalecer las
actividades culturales, se da un
sentido de amor e identidad a
los residentes del municipio, a
la par que se cumplen los obje-
tivos de desarrollo de la ONU
en torno al bienestar.

“Al contrario, cada día esta-
mos logrando más en obras,
como parques, puentes, rehabi-
litación de carreteras y calles,
remodelación del auditorio,
becas para que los jóvenes
estudien en el extranjero, un
centro de bienestar canino y
felino entre más cosas que
hemos hecho y que estamos por
hacer”, agregó.

El primer Festival Nuestros
Orígenes se llevó a cabo en la
colonia Valle de Santa María.

(IGB)

Con la finalidad de continuar
apoyando a los municipios que
más lo requieren, el alcalde de
San Pedro Garza García, Miguel
Treviño de Hoyos llevó a los
municipios de Salinas Victoria, El
Carmen y de Melchor Ocampo
patrullas y materiales que ya no se
usan.

El ejecutivo municipal dio a
conocer que el donativo que es de
parte de todos los sampetrinos les
servirá mucho a los municipios
hermanos a los que se llevaron, ya
que están en buenas condiciones.

“Hoy llevamos a Salinas
Victoria, El Carmen y Melchor
Ocampo patrullas y materiales
que no se usan en SPGG y que les
servirá mucho a nuestros munici-
pios hermanos. Un donativo que

es de parte de todos los sampetri-
nos.”, comentó.

Treviño de Hoyos destacó la
generosidad de los sampetrinos,
al compartir y ver por los que más
lo necesitan en Nuevo León.

“Hay quienes piensan en San
Pedro como un lugar de gente que
sólo ve por sus privilegios”,
señaló.

“Pero mi experiencia es que en
nuestra ciudad son muchos más
los generosos, los que comparten
y los que ven por quienes más lo
necesitan”, añadió.

Cabe destacar, que también se
le ha brindado apoyo a munici-
pios como General Terán,
Iturbide, Aramberri y Mier y
Noriega.

(ATT)

Será una semana de contrastes climatoógicos.

El 25 por ciento del tiempo se dedica a trámites burocráticos.

Alertan en NL por lluvias fuertes para los próximos días

Busca eliminar obstáculos 
a la inversión productiva

Difunde Pesquería 
la cultura mexicana

Festival Cultural “Nuestros Orígenes”.

Una nueva orden de presenta-
ción ejecutó el Gobierno de Esco-
bedo contra una mujer que ignoró
dos cédulas citatorias que le fueron
entregadas para que se presentara a
audiencias al superar los niveles de
ruido permitidos al escuchar músi-
ca a alto volumen en su domicilio,
en la Colonia Las Flores. 

Lo anterior, como parte de la
estrategia Cero Tolerancia que el
Gobierno Municipal implementa
en contra de los vecinos ruidosos.

Por lo anterior, personal de
Inspección y Vigilancia, en coordi-
nación con elementos Proxpol y
de Justicia Cívica del Municipio,
acudieron al domicilio en la citada
colonia.

Al llegar al lugar, los inspecto-

res primero dialogaron con la veci-
na reincidente, y después se le tras-
ladó a las instalaciones de la
Secretaría de Seguridad Ciudada-
na para su audiencia ante el Juez
Cívico.

Francisco Hernández, Director
de Justicia Cívica de Escobedo,
explicó que, aunque en un princi-
pio el señalamiento por exceso de
ruido era contra una menor de 17
años de edad que habita en el
domicilio.

Después, determinó como res-
ponsable a la mamá de la joven,
Santana "N", de 45 años de edad,
por ser la dueña de la vivienda y
permitir el alto volumen.

Santana “N” recibió un citato-
rio el 2 de junio, ya que en esa oca-

sión se excedió en ruido y alcanzó
los 89 decibeles, por lo que fue
requerida por el Juez Cívico para
que acudiera a una audiencia, pero
hizo caso omiso.

Ya en audiencia ante el Juez
Cívico, se determinó aplicarles
una multa superior a los 6 mil 700
pesos, o cumplir un arresto admi-
nistrativo de 36 horas. Santana
"N", decidió hacer el pago.

El operativo fue realizado el
viernes por la noche y madrugada
del sábado y se visitaron domici-
lios con reportes de ruido.  

El Director de Justicia Cívica
agregó que, el Gobierno de
Escobedo busca, mediante san-
ciones ejemplares, disminuir la
reincidencia. (ATT)

Se pone firme Escobedo contra vecinos ruidosos

Se busca evitar reincidencia.

Continúan donaciones de SP  a municipios

El alcalde sampetrino dice que busca ayudar a la zona rural.

El polígono es Campana-Altamira, en Monterrey.

Alistan construcción de
espacios accesibles 

Parques públicos, callejones y
calles dignas, escalinatas comple-
mentarias y un sendero, son parte
de los espacios accesibles que se
alistan en el sector Campana-
Altamira, al sur de Monterrey.

Al encabezar la segunda sesión
del Consejo Interinstitucional de la
Iniciativa para la transformación
integral del sector, Martha Herrera
González, Secretaria de Igualdad e
Inclusión en el Estado, presentó
los avances del proyecto.

Para dar accesibilidad a las per-
sonas, anunció la construcción de
un sendero.

Con una inversión de 10 millo-
nes de pesos, el proyecto conectará
los distintos sectores de la colonia
La Campana.

“La intervención permite mejo-
rar la calidad de vida de quienes
viven en el sector en forma soste-
nible, a partir de la activación y
empoderamiento a la comunidad
con innovación”.

Escenario que, dijo, es todo un
éxito a nivel internacional, al grado
de recibir el reconocimiento de la
Organización de las Naciones
Unidas.

Tan es así que la semana ante-
rior participaron en un Panel del
London School of Economics.

“Para mí, la Iniciativa Campa-
na-Altamira es muy importante
porque es un caso de éxito a nivel
internacional que hemos desarro-
llado desde lo local”, resaltó.

“Este hito en la colaboración
que iniciamos en 2020 con LSE y
Naciones Unidas se concretará
mediante la publicación de una
guía de réplica del modelo con
perspectiva de Seguridad humana,
que nos dará pie a capacitar a más
empresas y multiplicar el modelo
de Transformación de Comuni-
dades Sostenibles y Resilientes en
el estado”, agregó.

El Plan contempla red de agua
y regularización de predios. (CLG)

Llevarán a Guadalupe
clases de mecatrónica 

La alcaldesa de Guadalupe,
Cristina Díaz, firmó un convenio
con el Centro Cultural Alemán
para impulsar la formación pro-
fesional de estudiantes de
mecatrónica o robótica.

Cristina Díaz refirió que los
alumnos de ambas carreras, así
como los de repostería y pana-
dería, recibirán clases de alemán
a un costo preferencial, además
de intercambiar actividades cul-
turales. 

La firma de colaboración se
llevó a cabo en el Estadio BBVA,
y el Municipio de Guadalupe
facilitará un inmueble para la ins-
talación de una extensión del
Centro Cultural Alemán, a fin de
difundir la cultura del país euro-
peo en diferentes actividades. 

“Y vivir la experiencia labo-
ral, pero también personal y que
esto pueda presentar su desarro-
llo humano en algo tan sencillo
como el oficio de panadero. Pero
hablamos también de la oportuni-
dad  de nuestros jóvenes que
están estudiando ingeniería y que
se van a especializar en robótica
o mecatrónica y que tenga la

oportunidad de una beca apren-
diendo el idioma alemán y poste-
riormente ir a sus estudios de
posgrado”, destacó la Presidenta
Municipal.  

Díaz reconoció a Fritz
EiseleThurau, Cónsul Honorario
de la República Federal de
Alemania, y a Nicole Schoeps,
Directora del Centro Cultural
Alemán A. C., por compartir
buenas prácticas con las familias
de Guadalupe. 

Hace unos meses, jóvenes de
educación media superior y supe-
rior, que participaron en el
Festival de la Juventud, presenta-
ron trabajos de robótica y
mecatrónica, y atrajeron la aten-
ción de la representación de
Alemania, clave para signar el
convenio. 

El Centro Cultural Alemán, al
tener 50 años de presencia en
Nuevo León, cuenta con un pro-
grama de difusión cultural, cola-
bora con artistas locales, y es
bien conocido su Cineclub y las
temporadas de exhibición de
películas alemanas. 

(IGB)

Se firmó un convenio con el Centro Cultural Alemán.
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Sergio Luis Castillo                          

Un presunto narcotraficante
que fue sorprendido en posesión
de drogas y un arma de fuego en
el centro de Monterrey, fue
detenido por oficiales de Fuerza
Civil.

Mencionaron que fue una
infracción de tránsito, lo que
puso al descubierto la presencia
del sospechoso, ya que se pasó
una luz roja delante de la unidad
policiaca.

Siendo identificado el sospe-
choso como Juan N., de 42 años
de edad, con domicilio en la
zona Cumbres de Monterrey.

En ese momento el ahora
detenido se desplazaba a bordo
de un automóvil Toyota Camry,

con placa del estado de Nuevo
León.

Al sospechoso le encontraron
entre sus pertenencias más de
60 dosis de cocaína y un arma
de fuego.

Los elementos de Fuerza
Civil mencionaron, que estaban
realizando un recorrido en la
zona cuando se toparon con el
sospechoso.

Explicaron que el hombre no
respetó la luz roja del semáforo
cuando se desplazaba en su
auto, lo que desató una persecu-
ción con oficiales de Fuerza
Civil.

Los hechos fueron reporta-
dos ayer sábado en el cruce de
las Avenidas Félix U. Gómez y
Tapia, en el primer cuadro de la

ciudad.
En ese punto el conductor

ignoró el semáforo e inició la
persecución que terminó en
Félix U. Gómez y Tapia, donde

los policías lo interceptaron.
Al ser interrogado, el sujeto

comenzó a amenazarlos y les
dijo que pertenecía a grupo de la
delincuencia organizada.

Sergio Luis Castillo                                                

Elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones, catea-
ron dos viviendas que estaban
compitiendo para ver quien vendía
más drogas, en el municipio de
Santa Catarina.

Las autoridades mencionaron
que los puntos de venta perte-
necían a dos grupos de la delin-
cuencia organizada, pero no se ata-
caban para no “calentar” la zona.

Las autoridades estatales men-
cionaron que gracias a estas accio-
nes se evitaron hechos violentos.

Los agentes mencionaron que
lograron entrar a las casas de segu-
ridad, gracias a un Juez de Control
que les otorgó la documentación
necesaria.

Los cateos los realizó el Centro
de Líneas de Investigación
Preliminar de Narcomenudeo y
Casos de Alto Impacto.

En los dos inmuebles asegura-
ron drogas, y en uno de ellos se
reportó la detención de dos hom-
bres.

Se informó que las casas ins-
peccionadas están en la calle
Rincón del Pacífico, en la Colonia

Rincón del Poniente.
En uno de los inmuebles detu-

vieron a José Alfredo, de 50 años,
y Ezequiel, de 34.

En el domicilio les encontraron
38 dosis de cocaína, 60 de
marihuana y 47 de “cristal”.

También aseguraron una báscu-
la digital y dos bolsas con marihua-
na.

En la casa de enfrente, que per-
tenece a otras personas, no se
reportaron detenciones pero sí se
localizaron drogas.

Sergio Luis Castillo                          

Más de 300 obreros de la
empresa Irlandesa Aptiv ubicada
en el municipio de Linares, fueron
evacuados al detectarse una nube
de químicos, al parecer amoniaco.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, quienes atendieron a
varios de los trabajadores.

Afortunadamente no fue nece-
sario su traslado a un hospital, pues
fueron atendidos a bordo de las
ambulancias al sentir algunos
mareos.

Protección Civil del Estado
informó que los hechos se registra-
ron la noche del pasado viernes,
pero las inspecciones en el lugar se
prolongaron hasta la madrugada

de ayer sábado.
La movilización se realizo en el

interior de la plata I de la empresa
APTIV, que se ubica en la Avenida
Industrial Alimenticia, en el

Parque Industrial Ciudad
Industrial de Linares.

La empresa, de origen Irlandés,
se dedica a la fabricación de arne-
ses especiales para vehículos de

última generación.
Por lo que utilizan diversos quí-

micos para poder elaborar los cir-
cuitos.

Se desconoce si la fuga de amo-
niaco fue por una falla humana, al
momento estar manipulando uno
de los contenedores.

En un principio el personal
encargado de la planta intentó
ocultar los hechos, manejando su
propio equipo de primeros auxi-
lios.

Sin embargo, fueron superados
por la cantidad de trabajadores que
comenzaron a presentar síntomas
de mareo y desmayos.

Fueron los trabajadores los
que alertaron sobre la contin-
gencia, llegando unidades de
Protección Civil de Linares.

Fue encontrado en estado de descomposición, en una vivien-
da que rentaba.

Detienen a dos en SC 
y aseguran drogas

Andrés Villalobos Ramírez
Sergio Luis Castillo                            

Un presunto líder criminal y
cuatro de sus cómplices, entre
ellos una menor de edad, fueron
detenidos gracias a trabajos de
inteligencia de Fuerza Civil y la
Agencia Estatal de Investigacio.
nes.

Gracias a trabajos de inteli-
gencia, Fuerza Civil en coordi-
nación con la Agencia Estatal de
Investigaciones (AEI), lograron
aprehender a un hombre que se
presume es cabecilla de una
célula delictiva en Sabinas
Hidalgo.

Los hechos se registraron
ayer sábado a las 11:37 horas, al
exterior de un hotel ubicado
sobre la Carretera Nacional, en

la Colonia Pablo de los Santos.
En ese sitio, los efectivos

visualizaron el vehículo Mazda
CX-9 del sospechoso, quien iba
acompañado por cuatro personas
más, por lo que decidieron abor-
darlos.

Los policías notaron que esta-
ban fumando y percibieron un
olor diferente al del tabaco, por
lo que solicitaron sus nombres y
se identificaron como, Rubén de
28 años,  Cristóbal de 25,  Fáti-
ma de 18 años, Hugo de 30 años,
y una menor de 17 años.

Posteriormente se les notificó
que serían revisados de manera
precautoria.

El resultado de la inspección
preventiva fue el aseguramiento
de: cuatro mochilas, tres armas
largas tipo AR-15 con su carga-

dor abastecido, cinco bolsas de
plástico con una sustancia sólida
con las características del “cris-
tal”.

Así como dos básculas digita-
les, 110 envoltorios con hierba
verde y seca parecida a la
marihuana, ocho celulares, tres
fornituras y mil 310 pesos en
efectivo.

Hugo  ya era buscado por la
justicia, pues presuntamente es
el cabecilla de una célula delicti-
va que pertenece a un cartel de la
droga a nivel nacional, responsa-
ble de operar en el norte del
Estado y la zona periférica.

Los cinco probables infracto-
res fueron detenidos y puestos a
disposición del Ministerio
Público para lo que resulte.

Evacúan a 300 por fuga de amoniaco en Linares

Comete infracción de tránsito; le hallan drogas y arma

Se pasa un rojo, se da la persecución y cae.

El cateo se produjo en la colonia Rincón del Poniente.

Sergio Luis Castillo                            

Una mujer de la tercera edad
reportada como extraviada, fue lo-
calizada ayer por elementos de
Protección Civil de Escobedo en
coordinación con oficiales de la
Policía Estatal, en Escobedo.

La afectada, quien habita en la
Colonia Lázaro Cárdenas, es muy
conocida en Escobedo ya que por
más de 40 años fue la encargada
del Panteón Municipal.

Además de tener un negocio de
venta de flores y otros productos
relacionados con los cementerios.

Patricia Pérez Tijerina, Direc-
tora de Protección Civil municipal,
explicó que a las 18:00 horas del
viernes a la central de rescate llegó
Esteban Salguero, de 73 años de
edad, para pedir ayuda y poder
localizar a su esposa Aéropajita
Ávila, de 76 años.

El afectado relató a los rescatis-
tas que su esposa, quién padece de
Alzheimer, salió de su domicilio el
pasado martes y no regresó.

Pérez Tijerina, señaló que tras
emitir una alerta e informar a la
Secretaría de Seguridad Ciudadana
para activar el sistema Protocolo

48 para la búsqueda de personas
extraviadas.

Se procedió a su búsqueda en
coordinación con Fuerza Civil y se
logró dar con el paradero de la mu-
jer, quien se encontraba deambu-
lando sobre la Carretera Nacional,
en el sector de El Barro.

Tras recibir el reporte , elemen-
tos de Protección Civil de Esco-
bedo llevaron a Don Esteban para
que se reuniera con su esposa.

Tras el reencuentro, la pareja
fue llevada a su domicilio en la
citada colonia.

Localizan a mujer reportada como extraviada

Investigan la muerte 
de taxista en Juárez

Sergio Luis Castillo                             

La Fiscalía General de
Justicia del Estado, investiga el
caso de un trabajador del
volante que fue encontrado sin
vida y completamente desnudo
en la casa que rentaba, en el
municipio de Juárez.

Mencionaron que no pudie-
ron determinar las causas del
deceso, debido a que el cuerpo
ya presentaba evidente estado
de descomposición.

Los hechos se registraron
ayer sábado, en una vivienda
ubicada en la calle Fuentes de
la Amistad número 928, en la
Colonia Fuentes de Juárez.

El ahora occiso de oficio
taxista fue identificado como
Gerardo N., de 50 años de
edad, quien tenía algunos
meses viviendo en esta casa
que rentaba.

Los hechos fueron descu-
biertos por otro taxista que fue

a buscarlo, ya que no se había
presentado a trabajar en su base
ubicada en la Avenida Juárez.

Mencionaron que el maca-
bro hallazgo, fue realizado por
el testigo cuando ingresó a bus-
carlo a su domicilio y lo
encontró en la parte alta de la
casa en una de las habitaciones
en la cama sin vestimenta.

El hombre dijo que desde un
principio supuso que estaba sin
vida, pues su cuerpo ya presen-
taba un avanzado estado de
descomposición.

Hasta el momento se desco-
nocen las causas de su muerte,
por lo que se inició una investi-
gación por parte de la Fiscalía.

Personal de Servicios
Periciales acudió al lugar para
levantar las evidencias corres-
pondientes.

Mencionando que se desco-
noce porque no estaba el taxi
que utilizaba para trabajar fren-
te a su domicilio.

La mujer padece Alzheimer.

Hugo, presunto cabecilla del grupo, fue detenido con cuatro de sus cómplices, incluyendo una
menor de edad; se les aseguraron armas y drogas.

Nombran a nuevo director
de Policía en Linares

Sergio Luis Castillo                                

A 36 horas de haber sido ejecu-
tado el Director de Policía de
Linares, las autoridades nombra-
ron al nuevo titular, quien pro-
metió mano dura contra la delin-
cuencia.

El funcionaron es un ex Ca-
pitán de la Secretaría de la Defensa
Nacional y Fuerza Area de Méxi-
co y ex director administrativo de
la Secretaría de Seguridad de esta
localidad.

Ayer sábado inició sus labores
al entregar uniformas y equipo tác-
tico a sus elementos, quienes mon-
taron operativos para blindar la
seguridad en Linares.

El Capitán Juan Víctor Muñoz
Guzmán, fue propuesto  para ocu-
par el cargo de Director de Segu-

ridad Pública Municipal y susti-
tuye al Teniente Gabriel Solano
González, ejecutado el pasado
jueves en Linares.

Fue la noche del pasado viernes
en Sesión extraordinaria de Ca-
bildo, cuando se propuso al nuevo
directivo y quien fuera aprobado
por unanimidad. 

Posteriormente en la misma
sesión se le tomó la protesta de ley.

El puesto se encontraba acéfalo
después que el jefe policiaco,
quien tenía más de 15 años en el
cargo, fuera asesinado el jueves
antes de llegar a la casa que renta-
ba en la Colonia Miguel Hidalgo.

Durante la agresión resultaron
con heridos de bala una mujer y un
bebé, los cuales fueron trasladados
de emergencia al Hospital Civil
“Dr. Atanasio Garza Ríos”.

El secretario prometió mano dura contra la delincuencia.

Cae líder criminal en Sabinas Hidalgo

La situación fue controlada a tiempo.
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El debut oficial de Fernando Ortiz
como técnico de Rayados fue con un
empate a un gol ante Atlético de San
Luis y en la fecha uno del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX, en
duelo que fue en el Estadio Alfonso
Lastras. 

Con goles de Rogelio Funes Mori
y Ángel Zaldívar, albiazules y potosi-
nos no pasaron del empate y sacaron
un punto de este entretenido encuen-
tro entre ambas escuadras. 

Pero ya en lo que respecta al
juego, el San Luis empezó más peli-
groso y con un remate de Unai Bilbao
estuvieron cerca de anotar el primero. 

Pero el primer gol fue Rayados
cayó al 39’ de acción cuando Jordi
Cortizo mandó un centro al área chica
al que Rogelio Funes Mori remató de
cabeza y colocó el balón en el ángulo
inferior derecho del arco defendido
por el portero del San Luis, todo esto
para anotar el primero en ese momen-
to. 

Ya en la segunda mitad, el San
Luis igualó rápidamente todo al 49’
de acción cuando Abel Hernández fue
derribado dentro del área por Erick
Aguirre, todo esto para que Ángel
Zaldívar mandara por la vía del penal
el balón a las redes y lograra el empa-
te. 

Rayados buscó de una u otra forma

ese gol para tomar la delantera en el
juego y la más peligrosa de ellos ocu-
rrió más tarde cuando tras un rebote
llegó Sebastián Vegas al área grande
y remató de forma desviada. 

Minutos más tarde y después de
una falta en el área de Rayados que
fue por parte de Celso Ortiz sobre
Vitinho, el San Luis tuvo un penal a
favor, pero esta vez lo erró Ángel
Zaldviar tras una gran atajada de
Esteban Andrada al 67’. 

Después, al 85’ de acción, Rodrigo
Aguirre avisó con un remate desde
fuera del área que en dos tiempos
atajó el portero del San Luis, en este
caso el arquero Andrés Sánchez,
mientras que después Germán
Berterame erró una de manera increí-
ble y voló el balón ante el achique del
guardameta de San Luis. 

Por último y de nueva cuenta,
Rayados erró el gol que tal vez era el
del triunfo cuando en un contragolpe
con ventaja tenían la posibilidad de
ganar el juego, pero Rodrigo Aguirre
quiso hacer la jugada él sólo y así
dejó ir una clara chance para que el
duelo acabara con empate. 

Ahora los Rayados volverán a la
actividad en la temporada regular del
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX
cuando el ocho de julio enfrenten en
casa y en la jornada dos al conjunto
del Atlas, en la fecha dos del semes-
tre.
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La Selección Mexicana de Futbol
buscará cerrar con un paso perfecto
en esta fase de grupos de la Copa
Oro, todo esto cuando este día por la
tarde enfrenten a Qatar. 

El duelo entre México y Qatar que
cierra la fase de grupos para ambas
selecciones será este domingo y eso
será en punto de las 19:00 horas. 

La sede para realizarse este parti-
do entre mexicanos y qataríes
vendría siendo la de San José, en los
Estados Unidos. 

El Tri viene de vencer en sus pri-
meros dos juegos de la Copa Oro a
los conjuntos de Honduras y Haití,
todo esto para así liderar el grupo B
de esta Copa Oro, mientras que
Qatar solo suma un punto en sus dos
juegos y marchan como terceros de
este sector. 

La escuadra nacional ya amarró su
pase a los cuartos de final, pero
ahora quieren hacerlo de líderes y
eso lo podrían lograr con un triunfo
en contra de su rival. 

Qatar, por su parte, ocupa hoy
ganar y esperar que Haití no supere a

Honduras para con ello meterse a la
siguiente ronda de esta justa interna-
cional. 

En pocas palabras, ambas selec-
ciones se juegan cosas importantes
en esta jornada tres y última de la
mencionada Copa Oro en los Estados
Unidos, pero en ello hay que añadir
que México parte como favorito. 

Guillermo Ochoa; Johan Vásquez,
Víctor Guzmán, Jesús Gallardo;
Edson Álvarez, Luis Romo; Luis
Sánchez, Erick Sánchez, Orbelín
Pineda, Uriel Antuna y Henry Martín
sería el equipo que iniciaría en el Tri. 

Finalmente entonces está todo
listo y hoy el Tri buscará terminar de
manera perfecta su fase de grupos de
la Copa Oro, intentando hacerlo
frente a un rival que en el papel es
inferior al equipo mexicano, en con-
tra de una Qatar que aún aspira a
acceder a la siguiente fase si hoy
vencen al conjunto mexicano, moti-
vo por el cual ambas selecciones tie-
nen cosas importantes en juego y eso
hace creer que este día habrá un gran
partido entre dichos combinados
nacionales y en San José, en la sede
del mi smo. 

Se traen empate
Rayados igualan en San Luis

Va el Tri por otra victoria

México se enfrenta a Qatar.
La Selección de Guadalupe goleó

al cuadro de Cuba en el cierre de la
jornada dos de la fase de grupo de la
Copa Oro. 

Este conjunto de Guadalupe logró
vencer a su rival cubano y eso fue por
marcador final de cuatro a uno. 

Los tantos en este equipo fueron
anotados por Phaeton con un doblete,
Plumain y Baron, mientras que por el

rival anotó el futbolista Hernández. 
Con este equipo, el conjunto de

Guadalupe lidera su grupo con cuatro
puntos, mientras que Guatemala tiene
la misma cifra de unidades, Canadá
es tercera con dos y Cuba tiene cero. 

Ya en más resultados del sábado
en la fase de grupos de la Copa Oro,
ahí Guatemala igualó a cero con
Canadá.

Alberto Cantú                                        

Alguna parte de la afición que viajó de
Monterrey a San Luis para apoyar a sus
Rayados en la jornada uno del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX, no la pasó
tan bien. 

Y esto es así ya que a algunos aficio-
nados de Rayados se les negó el acceso
en el Estadio Alfonso Lastras. 

Las denuncias respecto a esta situación
vinieron de las redes sociales, siendo ese el
lugar en el que empezaron a reclamar el

abuso de autoridad por parte de la gente
potosina en el recinto antes citado. 

A algunos fans no les querían dar
acceso ya que las autoridades del San
Luis argumentaban que los aficionados
de Rayados pertenecían a la barra del
Monterrey, a la Adicción; recordar que en
el futbol mexicano no se permite el acce-
so a los grupos de animación del club
visitante en el campo del local en turno. 

Al final, algunos fans de Rayados sí
lograron entrar al Estadio Alfonso
Lastras.

Fans de Rayados denuncian
abuso de autoridad en estadio

Ibáñez
evita
derrota

Ibáñez
evita
derrota
Igualan Tigres a un
gol frente al Puebla
en la fecha uno del

Apertura 2023.
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Con un gol de Nico Ibáñez al 93’
de acción, el campeón Tigres rescató
el empate en casa a un tanto con el
Puebla y eso fue en la jornada uno del
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX,
como locales y para con ello evitar
que los enfranjados les abollaran la
corona. 

Los auriazules debutaron en el
Apertura 2023 con un empate a un
gol en casa, en un duelo en el que
nunca faltaron las emociones. 

Ya en lo que respecta al juego,
Tigres comenzó mejor con un remate
desde fuera del área en los primeros
minutos de Fernando Gorriarán que
fue rechazado por el portero Iván
Rodríguez, pero ahí el delantero Nico
Ibáñez abanicó el esférico y perdonó
a los poblanos, quienes al 11’ y tras
una jugada a balón parado que cobró
Federico Mancilla, al área chica llegó
Alberto Herrera para rematar de cabe-
za y el balón pasó cerca. 

Más tarde, al 18’ de acción y des-
pués de un remate de Rafael Carioca
desde fuera del área, el portero visi-
tante rechazó el esférico y Diego
Reyes había anotado el primero, pero
había fuera de lugar, mientras que al
30’ de la primera mitad ocurrió un
remate de Luis Quiñones que mandó
a tiro de esquina el portero visitante. 

Tigres buscó el gol de manera
desesperada en los siguientes minu-
tos, pero les volvió a faltar la respec-
tiva contundencia. 

Primero hubo un centro desde
fuera del área de Raymundo
Fulgencio al que Nico Ibáñez remató
cerca del ángulo inferior derecho del
arco defendido por el portero rival y
eso fue al 40’, mientras que al 45’ el

propio Nico falló un mano a mano
frente al portero poblano luego de una
jugada dividida. 

Después siguió la segunda mitad y
el Puebla se adelantó al 46’ de acción
cuando Brayan Angulo aprovechó un
pase de Luis Arcadio y ante el recha-
ce de Nahuel logró rematar en el área
chica para mandar el balón al fondo
de las redes. 

Puebla había logrado el segundo
gol minutos más tarde tras un remate
desde fuera del área de Luis Arcadio,
pero la jugada se invalidó por un
fuera de lugar. 

Posteriormente a estas jugadas de
peligro en el Puebla, Tigres estuvo
cerca de anotar el empate al 60’ de
acción tras un pase en el área grande
de Juan Pablo Vigón hacia Nico
Ibáñez, pero este la voló el esférico de
forma increíble al 60’. 

Tigres insistió en el empate y al
74’ de acción estuvieron cerca de ese
cometido tras un pase en el área que
fue retrasado de Javier Aquino hacia
Nicolás ‘Diente’ López, pero después

la redonda rebotó en Ibáñez y no pasó
nada más, mientras que después, al
83’ y posteriormente de una jugada
entre Luis Quiñones y Guido Pizarro
que terminó en el área del Puebla, ahí
el ‘Conde’ mandó el balón por arriba
del travesaño y con eso la franja vol-
vería a salvarse, además de que al 84’
el conjunto visitante perdonó el
segundo ante una salida de Nahuel
Guzmán a remate de Martin Barragán
para mandar a tiro de esquina. 

Tigres empató el juego al 93’ de
acción cuando Luis Quiñones mandó
un centro por izquierda y el portero
rival dejó el rechace para que Nicolás
Ibáñez rematara de cabeza y mandara
el balón al fondo de las redes para así
igualar el duelo, además de concluir
el mismo con un empate. 

Ahora Tigres volverá a la actividad
en la temporada regular de la Liga
MX cuando el viernes siete de julio y
de visitantes enfrenten a los Bravos
de Juárez, siendo eso en la fecha dos
del Torneo Apertura 2023.

1-1
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André Pierre Gignac,
la máxima figura de
Tigres, no jugó el sába-
do frente al Puebla en la
jornada uno del Torneo
Apertura 2023 de la
Liga MX. 

El francés presenta
un traumatismo en el
muslo y cadera izquier-
da , además de que su
reintegración al trabajo
grupal queda sujeta a

evolución.
El francés confirmó

el mismo sábado a los
servicios médicos de
Tigres que no estaba en
condiciones de jugar y
después los felinos die-
ron detalles del proble-
ma físico de André. 

Nico Ibáñez fue
quien suplió al jugador
francés en este compro-
miso entre felinos y
poblanos en la cancha
del Universitario.

Lesiones impiden jugar a Gignac

1-1

Siguen dando gratas sorpresas en la justa internacional.

Guadalupe golea a
Cuba en Copa Oro

Copa Oro
GRUPO D

Guadalupe 4

Guatemala 4

Canadá 2

Cuba 0

Copa Oro
Se definen hoy grupos A y B

GRUPO A

Jamaica Vs. San Cristóbal

Estados Unidos Vs. TyT

GRUPO B

Honduras Vs. Haití

México Vs. Qatar
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Robert Dante Siboldi, el técni-

co de Tigres, valoró que su

equipo nunca bajó los brazos

para igualar con el Puebla en casa

y en la fecha uno del Torneo

Apertura 2023 de la Liga MX. 

El estratega del campeón val-

oró esa situación del conjunto

auriazul, destacando ahí la deter-

minación de sus dirigidos para

mínimamente sacar un punto en

el compromiso. 

"Un partido donde te deja

mucha para analizar, mucha

enseñanza en cuestión de cómo

nos vamos a enfrentar a este tipo

de rivales, en base a sus capaci-

dades, vinieron a buscar largo el

partido y con una posibilidad de

gol y tratar de defenderla, esper-

ar el contragolpe y casi les fun-

ciona, les empatamos pasando la

hora, la sensación más impor-

tante es que el equipo nunca bajó

los brazos, y a pesar de no tener

la contundencia deseada se

generaron muchas situaciones de

gol a pesar de las ausencias de

jugadores importantes intenta-

mos jugar y proponer, nos costó

tener la pelota, la tristeza de no

conseguir el resultado porque la

gente llenó el estadio hoy y el

que hayan hecho eso nos motiva

y dar el 100 por ciento que a

pesar del empate se hizo un buen

partido", expresó. 

Siboldi espera que la lesión de

Gignac no sea grave y valoró

tener a un Nic Ibáñez que suplió

bien al francés en el ataque feli-

no. (AC)

En el Puebla de la Franja hay

una sensación de derrota tras

igualar frente a Tigres en la

fecha uno del Torneo Apertura

2023 de la Liga MX y aún más

si se toma en cuenta que el

empate felino cayó en los últi-

mos minutos, en el agregado.

Eduardo Arce, el técnico del

conjunto enfranjado, no ocultó

su frustración y en rueda de

prensa detalló lo ants menciona-

do.

“SIempre que te empaten y

mas al final te deja una sen-

sación de haber perdido dos

puntos peor tambien valoramos

el esfuerzo y lucha del equipo,

hemos hecho un trabajo bas-

tante bueno, enfrentamos al

campeón con ese poderío ofen-

sivo lo neutralizamos, tuvimos

el 2-0 que no sé la circunstancia

por la que anulan el gol pero lo

revisaré, estuvimos ahí”,

expresó.

Por último, Arce valoró que

su rival, el campeón Tigres,

jamás bajó los brazos y

pudieron igualar el duelo.

“No sé si lo justo, si hablamos

del 2-0 era un juego que era difícil

que nos sacaran, hablar de justicia

es muy subjetivo, mérito de ellos

por seguir intentado, otros

equipos en estos tiempos te

sueltan el juego y lo dan por per-

dido y ellos lo buscaron hasta el

final”, concluyó. (AC)

Sensación de derrota en el Puebla

Nunca se bajaron
los brazos: Siboldi

Siboldi rescató lo positivo.

APERTURA 2023

El técnico de Rayados, el

argentino Fernando Ortiz, fue

autocrítico con el fun-

cionamiento de su equipo en el

primer partido del Monterrey en

el Torneo Apertura 2023 de la

Liga MX, mismo que fue en el

Estadio Alfonso Lastras y frente

al San Luis. 

Ortiz habló en rueda de pren-

sa tras el empate de su equipo y

de esta forma fue autocrítico

con sus dirigidos. 

“¿Qué no me gustó?, un poco

de todo, por momentos jugamos

bien, por momentos no me

gustó, por momentos abusamos

del pelotazo, por momentos es

el equipo que quiero que no es

un proceso fácil introducirles en

la cabeza. Tuvimos posibili-

dades, ellos también, errores,

incidentes, es futbol”, expuso. 

A su vez, Ortiz valoró que su

equipo tuvo una identidad ofen-

siva en todo momento, rescatan-

do eso en rueda de prensa. 

“Lo que me gustó es que son

momentos donde pretendo el

juego ofensivo que quiero. Los

espacios que generamos, no sé si

nos está costando o que tengamos

esa incertidumbre. Esperemos

que sigamos trabajando entendi-

endo para lo que queremos del

equipo”, concluyó.

Este día al mediodía y por

la noche seguirá la jornada

número uno del Torneo

Apertura 2023 de la Liga MX,

haciéndolo con dos juegos. 

El primero será al

mediodía cuando los Diablos

Rojos del Toluca enfrenten al

cuadro de los Rayos del

Necaxa. 

Más tarde, a las 19:00

horas, el conjunto de Santos

va a ser local y enfrentará a

los Gallos de Querétaro. 

Toluca es favorito sobre

Necaxa no solo por plantel y

momento, sino también por el

antecedente cercano de que

los Diablos fueron competi-

tivos en el semestre anterior

tras llegar a la Liguilla y en

ella caer frente a Tigres en los

cuartos de final, mientras que

Necaxa no alcanzó ni siquiera

el respectivo repechaje y de

inmediato podría creerse que

el hoy favorito es el cuadro

local. 

Ya en el otro juego, el

Santos que se reforzó bien en

este verano recibe a unos

Gallos que no llegaron a la

Liguilla en el semestre anteri-

or ya que tenían deudas

financieras y eso les costó el

hecho de ni siquiera disputar

el repechaje, motivado por el

cual el presente es mejor en

un cuadro de Torreón que

llegó a la fiesta grande en el

Torneo Clausura 2023 de la

Liga MX. 

Tras esta situación, hoy los

conjuntos de Toluca y Santos

parten como favoritos respec-

to a sus rivales en turno. 

Habrá que esperar entonces

a ver si estos pronósticos los

pueden revalidar en un buen

resultado durante este día o si

hay alguna sorpresa, siendo

esa una victoria en los cuadros

de Necaxa y Gallos, lo cual en

la previa luce poco probable. 

El Atlas de Guadalajara venció al Cruz

Azul en la fecha uno del Torneo Apertura

2023 de la Liga MX, en lo que fue la des-

pedida de Julián Quiñones del club rojine-

gro ya que se irá al América, además de que

sucedió todo esto en el inicio de temporada,

en la fecha uno

La escuadra rojinegra venció al conjunto

de Cruz Azul y eso fue por marcador final

de dos goles a cero.

Los tantos del triunfo en el Atlas de

Guadalajara fueron hechos por Eduardo

Aguirre al minuto cinco y también por Aldo

Rocha al 72’.

Cabe señalar que Julián Quiñones no vio

minutos ya que es jugador del América para

este Torneo Apertura 2023 de la Liga MX,

además de que deseaban evitar una lesión

en el colombiano, quien se despidió de la

afición del Atlas cuando dió la vuelta

olímpica en el Estadio Jalisco y saludó a los

fanáticos de este equipo. 

Con este equipo, el Atlas sumó tres pun-

tos y el Cruz Azul se quedó en cero

unidades en este inicio de temporada.

No ha terminado ni la jornada

uno del Torneo Apertura 2023

de la Liga MX y ya hay algo de

violencia en las gradas de los

estadios del futbol mexicano. 

Ahora lo acontecido sucedió

en las gradas del Estadio

Caliente de Tijuana, en el duelo

entre los Xolos y los Pumas. 

Ahí , en ese lugar, aficiona-

dos de Pumas y Xolos se agar-

raron a golpes, teniendo que

intervenir la policía que res-

guardaba la seguridad en ese

sitio.

Después de eso, la Liga MX

informó en sus redes sociales de

lo acontecido y detallaron que

retiraron del Estadio Caliente de

Tijuana a todos aquellos que

estuvieron en la gresca. 

“La LIGA BBVA MX

agradece a los más de 26 mil afi-

cionados que asistieron al

Estadio Caliente para el Xolos

vs. Pumas del viernes por la

noche. Ante el incidente suscita-

do en la tribuna, al finalizar el

encuentro, las personas involu-

cradas fueron desalojadas y reit-

eramos el llamado a hacer de los

estadios un entorno familiar e

incluyente”, detallaron. 

Ya en lo deportivo, los Pumas

vencieron a los Xolos y eso fue

por marcador final de tres goles

a dos, llevándose la victoria y

los tres puntos en este inicio de

campeonato. 

Francisco Guillermo Ochoa,

portero mexicano del

Salernitana, seguirá con este

equipo en la próxima temporada

de la Serie A de Italia. 

El cancerbero mexicano ha reno-

vado contrato con el Salernitana y

eso es por un año más, para la tem-

porada 2023-2024. 

Tras llegar a ese club en

enero del presente año y con-

tribuir con sus atajadas para que

dicha escuadra no perdiera la

categoría y no se fueran a la

Serie B, los directivos del

Salernitana han renovado a

‘Paco’ Memo. 

Su renovación es por un año,

hasta el final de la temporada

2023-2024, pero con opción a

prolongarse por uno más si así

conviene en ambas partes, en

jugador y club. 

Además, dentro del acuerdo

hubo un aumento de sueldo con-

siderable, informó la prensa ital-

iana, pero no se dieron detalles

del mismo. 

COMPRA EL AEK A ORBELIN 
El AEK de Grecia ha tomado

la decisión de comprar los dere-

chos federativos del mexicano

Orbelin Pineda. 

Este jugador, quien

pertenecía al Celta de Vigo de

España, ya es oficialmente

jugador del AEK de Grecia,

todo esto en el sentido de que ya

no está bajo préstamo en este

club y sí ya por venta definitiva. 

Pineda se mantiene en el

AEK de Grecia ya que este club

compró al Celta los derechos

federativos de Orbelin, jugador

que por cierto firmó un contrato

con este cuadro griego hasta

mediados del 2027. 

Es ‘Tano’ Ortiz autocrítico

Ortiz debutó coi  Rayados un un empate gris.

Sigue hoy con 2 juegos
la J1 del Apertura 2023

Atlas vence a Cruz Azul

Atlas ganó el primero.

Investiga Liga Mx violencia en estadio Caliente

Renueva Ochoa contrato con el Salernitana

Alan Pulido, delantero

mexicano del Sporting

Kansas City, continúa mar-

cando goles en la MLS de los

Estados Unidos. 

Ahora el Sporting Kansas

City logró vencer al conjunto

del Whitecaps y eso fue por

marcador final de tres a cero. 

Ahí, en ese partido, Alan

Pulido anotó un gol de los tres

en total en este conjunto de la

respectiva MLS. 

Anota Pulido
otra vez

Alan Pulido.

La afición, sin comportarse.

Memo Ochoa.
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La Selección Mexicana de Beisbol
logró el sábado una histórica medalla de
oro en los Juegos Centroamericanos y
del Caribe San Salvador 2023. 

Esta novena mexicana logró la medal-
la de oro gracias a que iniciaron su
camino rumbo a la dorada con victorias
sobre Cuba, El Salvador y sobre
Nicaragua, aunque después cayeron ante
República Dominicana, pero retomaron
el sendero de la victoria al superar a
Puerto Rico y Venezuela.

Cabe señalar que este oro es el primer
metal dorado para México en el beisbol
dentro de unos Centroamericanos. 

La Selección Mexicana de Beisbol volará
de regreso a territorio nacional en la noche de
este domingo y arribará a la Ciudad de México

durante la madrugada del lunes.
Ya en más resultados del sábado en

los Centroamericanos, la Selección
Mexicana de Futbol Femenil venció a El
Salvador por marcador de tres goles a
dos y con eso siguen aspirando a la
medalla de oro, mientras que el Tri de
Beisbol debutó con victoria frente a
Puerto Rico. 

Cabe señalar que Nuevo León tam-
bién influyó en la consecución de medal-
las para la entidad mexicana en los

Centroamericanos, logrando Paola
Longoria, Monserrat Mejia y Alexandra
Herrera la presea dorada en el raquetbol
y en la prueba por equipos, mientras que
Carolina Mendoza se llevó la plata en
clavados dentro de la natación, en la
prueba de trampolín de un metro. 

Solo para agregar, México sigue de
líder en el Medallero de los Juegos
Centroamericanos, contando México con
178 metales, de los cuales 70 son de oro,
62 de plata y 46 más de bronce.

La carrera al Sprint que es pre-
via al Gran Premio de Austria de
Fórmula 1 ya es historia, habiendo
un doblete de Red Bull Racing con
el ganador Max Verstappen y el
segundo lugar que fue para el mex-
icano Sergio Pérez, mientras que el
tercer sitio y el podio terminado
fue para Carlos Sainz de Ferrari. 

Ante una pista mojada por las
condiciones de lluvia en el Red
Bull Ring, en Austria, los 20 pilo-
tos de la Fórmula 1 dieron un
espectáculo total en las 24 vueltas
de carrera, ganando Max
Verstappen con 21 segundos de
ventaja respecto al mexicano
Sergio Pérez, quien acabó segun-
do. 

Y Verstappen, que salía desde la
pole position, ganó la carrera pese
a tener una lucha en la primera
posición con el mexicano Sergio
Pérez, quien salía segundo tras la
buena clasificación que tuvo el
sábado. 

Pérez lo había adelantado en
la largada y el mexicano lideraba
la carrera, pero Verstappen le
echó el coche en la curva cuatro
y dejó sin espacio al mexicano
Sergio Pérez, quien finalmente

tuvo que ceder para no chocar
con el holandés y esto fue
aprovechado para el alemán
Niko Hulkenberg de Haas. 

Pérez ,que se quejó con su
equipo ante la sucia forma de
defender de Verstappen, se tuvo
que conformar con adelantar a
Hulkenberg en la vuelta 12 de 24 y
con eso mantuvo la segunda posi-
ción, mientras que el podio fue cer-
rado por un Carlos Sainz que ade-
lantó al teuton tiempo después de
que Sergio lo hiciera. 

Tras este resultado, Verstappen
sumó ocho puntos de esta carrera
corta y Pérez solo siete, teniendo el
holandés una ventaja de 70
unidades en el Mundial de Pilotos
de la Fórmula 1 sobre el citado
mexicano, el cual marcha segundo
en el certamen y con 13 de distan-
cia respecto al tercero en este sen-
tido que es Fernando Alonso de
Aston Martin. 

Ahora lo que viene es la carrera
a 71 vueltas en el Red Bull Ring
para el Gran Premio de Austria y
ésa será a las 07:00 horas de este
domingo dos de julio, saliendo el
mexicano Sergio Pérez en la déci-
mo quinta posición. 

Julio Urias, pitcher mexicano de los
Dodgers de los Ángeles, sufrió una der-
rota en su regreso a jugar en la tempora-
da regular de las Grandes Ligas y eso
después de su lesión que le dejó fuera de
actividad por varias semanas.

Los Reales de Kansas City fueron los
verdugos de los Dodgers y a estos los
vencieron por marcador final de seis car-
reras a cuatro.

Urias lanzó únicamente en tres
entradas y recibió prácticamente todas
las carreras, siendo estas un total de seis.

De esas seis carreras, cinco fueron
cuadrangulares y el mexicano tuvo el
pobre registro de solo dos ponchados.

Este resultado hizo que los Dodgers
ahora tengan una marca de 46 victorias
por 36 derrotas, mientras que Kansas
City cuenta con un récord de 24 triunfos
y 59 duelos perdidos.

AROZARENA PARTICIPARÁ EN EL
HOME RUN DERBY 

Randy Arozarena, pelotero mexicano

de las Grandes Ligas en los Rays de
Tampa Bay, participará en el Home
Rume Derby de las Mayores que es pre-
vio al juego de estrellas. 

El pelotero mexicano de los Rays,
además de participar en el juego de
estrellas de las Grandes Ligas y eso
durante el próximo 11 de julio, en
Chicago, también estará en el Home Run
Derby. 

Arozarena representará a los Rays
de Tampa Bay y a la Liga Americana
en este evento que es previo al juego
de estrellas, en dónde se premiará al
pelotero que más jonrones pueda
realizar. 

Cabe señalar que el mexicano Randy
Arozarena ha tenido una gran temporada
en este año con los Rays de Tampa Bay y
por eso fue elegido para participar en el
Home Run Derby de la MLB. 

Este Home Run Derby que es previo
al juego de estrellas se realizará el próx-
imo 10 de julio, en poco más de una sem-
ana.

La serie en Tijuana entre los
Sultanes de Monterrey y los Toros
se ha igualado a una victoria por
bando en la temporada regular de
la Liga Mexicana de Beisbol.

El conjunto de Sultanes perdió
el sábado en Tijuana ante los Toros
y eso fue por marcador final de
cuatro carreras a una.

Este resultado hizo que ambos
equipos tengan este domingo por
la noche, por ahí de las 20:30
horas, el duelo definitivo entre los
dos y el ganador pueda llevarse la
serie.

Mientras tanto, los Sultanes
marchan en esta temporada regular
con una marca ganadora de 35 vic-

torias por 23 derrotas, de líderes en
la Zona Norte.

Daniel Suárez, piloto regio de
Trackhouse Racing, saldrá en la quinta
posición para la carrera en el circuito
callejero de Chicago. 

El regio tuvo una gran clasificación el
sábado para su próxima carrera en la
Nascar Series de los Estados Unidos,
partiendo desde un interesante sitio para
intentar ganar su primera carrera de este
2023. 

Suárez, con una vuelta final de

1:29.322, Rublev el quinto piloto más
rápido de los 37 en total que participaron
en la clasificación del sábado. 

El que se llevó la pole position acabó
siendo el propio Denny Hamlin con una
vuelta final de 1:28.435. 

Ahora Suárez está listo para la carrera
de este domingo para él en la Nascar
Series de los Estados Unidos y en
Chicago, la cual será en punto de las
15:30 horas. 

Las renovaciones en la NBA
para mantener jugadores en sus
franquicias ya han iniciado y una
millonaria en este sentido ha
venido de los Memphis Grizzliez. 

Estos Memphis Grizzliez
lograron renovar a su jugador
Desmond Banes y eso fue a cam-
bio de 207 millones de dólares. 

La renovación del antes citado
es a cambio de cinco años más en
extensión de su contrato, hasta el
final de la temporada 2027-2028. 

El antes citado se desempeña en
la posición de guardia en la duela y
su continuidad es clave para estos
Memphis de la NBA. 

Tras esta situación, la reno-
vación de Desmond Banes con
Memphis es solo el inicio a una
larga lista que se viene de
jugadores que buscarán evitar la
agencia libre, todo esto a cambio
de extender sus contratos laborales
en la NBA y eso con la franquicia
en la que estén participando.

BARNES CON LOS REYES
Los Reyes de Sacramento se

han garantizado a un gran jugador
como Harrison Barnes para lo que
venga en la NBA. 

El antes citado ha renovado
con este equipo y eso es por los
próximos tres años, hasta el
final de la temporada 2025-
2026. 

Barnes renovó con los Reyes de
Sacramento y eso es a cambio de
unos 54 millones de dólares en
sueldo. 

Solo en promedio, Barnes
ganará unos 18 millones de dólares
por año con este cuadro de los
Kings. 

Cabe señalar que él fue clave
para que los Reyes llegaran a los
playoffs en la temporada anterior
en el mejor baloncesto del mundo,
el de los Estados Unidos 

El regio Patricio O’Ward saldrá en la
posición número 25 para el Gran Premio de
Mid-Ohio en la IndyCar Series de los
Estados Unidos. 

O’Ward sufrió un trompo al perder el
balance de su coche en la estrecha pista de
Ohio, lo que le causó ocasionar una ban-
dera roja y tras ello saldrá en la última posi-
ción para la carrera de este domingo dos de
julio. 

Después de dominar la práctica libre uno
y ser competitivo en la segunda, el regio

perdió el balance de su Arrow Mclaren tras
sufrir un trompo en la salida de la ‘horquil-
la’ de ese circuito y se quedó detenido, per-
diendo así sus dos vueltas en la sesión de
clasificación del sábado. 

Lamentable noticia para el regiomon-
tano, quien tenía un auto para pelear por el
triunfo en la carrera de este domingo. 

Cabe señalar que esta carrera del
regiomontano en el circuito de Mis- Ohio
será en punto de las 12:30 horas de este
domingo dos de julio. 

México campeón en JCC
Logra Selección de Beisbol primera

preea de oro en la competencia
caribeña

Se les vio discutir hasta en el podio.

Gana Verstappen 
la Sprint en Austria

Checo es segundo

Sufre Urías derrota en su regreso con los DodgersSe iguala 
la serie entre
Sultanes 
y Toros

Tijuana ganó anoche.

Saldrá Suárez quinto en Chicago 

Saldrá Patricio O’Ward último en Ohio
El regio tuvo un fallo en la clasificación del sábado y saldrá

último en su próxima carrera de IndyCar

Patricio O’Ward.

Daniel Suárez-

Renueva Banes con
Memphis por 207 mdd

Julio Urías.

Desmond
Banes.
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Ángela Aguilar no ha recibido comenta-
rios positivos últimamente, en sus redes
la siguen atacando desde diciembre de
2022, cuando hizo una polémica publi-
cación en la vestida de color azul y blan-
co, le echó porras a la selección de fútbol
argentina, finalista en el Mundial, pues
confesó que tenía raíces argentinas.

“No te lo puedo explicar, porque no
vas a entender: 25% Argentina, 100%
orgullosa hoy, todos somos más celestes
que el cielo”, escribió, desatando todo
tipo de críticas, al grado de que su padre
Pepe Aguilar respondió algunos ataques,
y actualmente se eliminaron los comen-
tarios, sin embargo, pueden leerse ata-
ques y críticas, que la invitan a irse de
México, casi en cualquiera de sus fotos.

En medio de este tenso ambiente,
Ángela, con más de 9 millones de segui-
dores en Instagram, lanzó hace unos días
el tema “Invítame A Un Café”, a dueto
con Steve Aoki, el cual está siendo seve-
ramente criticado en las redes, pues en
YouTube, donde suma más de un millón
de vistas, ha generado, en su mayoría,
comentarios positivos:

“Al fin una electrónica que puedo
poner en las reuniones de mis tías”. “Es
como combinar mi playlist con la de mi
jefa”. “¡¡¡Quedó magnífica, me encan-
to!!! Excelente colaboración”, se lee.

Insultos e invitaciones a que Ánge-
la se vaya a vivir a Argentina o a
Estados Unidos inundan la publica-
ción compartida entre Ángela Aguilar
y Steve Aoki en la que promocionan
el tema que hiciera famoso Rocío
Dúrcal en 1981, cuando se lanzó
como parte de su disco de baladas
Confidencias (La Gata en España).

“No Angelita, no te queda la música
electrónica, arruinaste la canción de una
española que era más mexicana que
tú...... Regresaste a Estados Unidos o
vete a Argentina, porque los mexicanos
no soportamos a mocosas malcriadas,
presumidas, alzadas y con carencia de
humildad”. “Es un clásico de Rocío
Dúrcal por favor porque arruinarla”.
“Acabaron de arruinar una obra maes-
tra”. “A nadie le gusta a Ángela y no le
queda la música electrónica”. “Gracias
Angela, por arruinar un clásico.
Vergüenza”, se lee en la publicación
compartida de Instagram. 

Ha recibido ‘hate’ desde que comentó que era 25% argentina.
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Critican a Angela Aguilar
por canción Invítame a un café
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Cuatro años después del lanzamiento
del documental “Leaving Neverland”
(HBO), que reavivó el debate sobre las
acusaciones de abuso sexual y abuso
infantil que persiguieron a Michael
Jackson durante sus últimos años de
vida, las presuntas víctimas que com-
partieron sus testimonios en el proyec-
to de 2019 podrían finalmente llevar su
caso a juicio, enfrentándose a MJJ
Productions, una de las empresas del
fallecido cantante.

De acuerdo con medios internacio-
nales, un panel de tres jueces de la
Corte de Apelaciones de California
determinó que Wade Robson y James
Safechuck, dos bailarines que alegan
haber mantenido relaciones íntimas
con la voz de “Billie Jean”, tienen un
caso legal que puede ser juzgado. Los
demandantes afirman que el personal

de la compañía fue cómplice y ayudó
en el supuesto delito cometido por
Jackson hacia ellos, así como en su
encubrimiento.

“La muerte de un abusador sexual
no priva a sus víctimas de su día en la
corte y, a su vez, de justicia y cura-
ción”, detallaron Robson y Safechuck
en un comunicado.

“Jackson no es demandado personal-
mente en este caso, su compañía sí, y su
compañía tendrá todas las oportunidades
para defenderse en el juicio”, agregaron.

Cabe mencionar que en 2013,
Robson inició una demanda y detalló
que fue víctima del famoso durante un
periodo de siete años. 

En aquel entonces, “USA Today”
explicó que el caso fue desestimado
debido al estatuto de limitaciones de
California para demandar el patrimonio
de alguien fallecido. El Rey del Pop
murió el 25 de junio de 2009.

Posteriormente, el caso se modificó
para acusar a las compañías de produc-
ción de Michael Jackson: MJJ
Productions y MJJ Ventures. En 2017, el
juez Mitchell Beckloff de la Corte
Superior del condado de Los Ángeles
falló en contra de las afirmaciones de
Wade sobre los “actos sexuales forza-
dos”, sin declarar responsabilidad a estas.

Víctimas de Michael Jackson
alegan complicidad de empresa

Ciudad de México / El Universal    

Desde un inicio y en medio de los seña-
lamientos negativos que hay hacia su
música por su origen, Peso Pluma y
Grupo Frontera pidieron mostrar a un
“México bonito” en el video Tulum, el
cual contabiliza en tres  días más  de 8
millones de visualizaciones en YouTube.

Esta misma semana, sin mencionar-
lo directamente, el mandatario Andrés
Manuel López Obrador se refirió a
Peso Pluma y Natanael Cano al señalar
lo peligroso que es decir que tener una
camioneta Mercedes AMG (menciona-
da en la canción AMG) lo vale a costa
de lo que sea.

“Como si lo material fuera lo más
importante. Nada de música buena
ondita, de avanzada y rebelde”, dijo el

presidente en su conferencia mañane-
ra, argumentando que dichas letras
hacen ver como algo positivo a las
drogas y al uso de armas.

El jueves, Peso Pluma y Frontera
estrenaron Tulum en donde se habla de
un hombre que pide a una mujer, en tono
divertido, se dé cuenta que él es el indi-
cado y no con quien ella sostiene actual-
mente una relación de pareja.

El video, dirigido por Abelardo Báez
y producido por Pavel Nordahl, mues-
tra a los cantantes festejando  en una
playa, quienes que en tono alegre inter-
pretan y bailan la letra.

Para el realizador, el éxito de ambas
figuras de la música no se debe a cosas
oscuras, como se ha insinuado.

“No viene ni al caso, realmente sien-
to que (esto) parte de que hay platafor-

mas y redes sociales, de que la indus-
tria musical ha cambiado y las disque-
ras ya no existen. Esto permite que
artistas con su talento sobresalgan bien
cabrón y la gente los pueda encontrar y
hacer match rápido, así como a los
compositores talentosos se les del reco-
nocimiento que merecen.

“Cuando estábamos conceptualizan-
do la canción, lo que los artistas
querían lograr era poner a México ade-
lante, representar de manera chida los
colores, las vibras, el sentimiento del
país”, agregó el director.

Por razones de agenda, Tulum se
filmó el pasado 1 de junio en la parte
trasera de una casa en Huntington
Beach, California. Ahí, el equipo de
arte montó la escenografía necesaria y
la misma naturaleza contribuyó al colo-

rido, pues el cielo estaba nublado y
mejoró para mostrar su tono celeste.

“Es un orgullo lo que está logran-
do el regional de la mano de estos
artistas, a competir con todos. Que
nuestro género se haya fusionado con
el urbano, el reggaetón, con las cum-
bias y logren resultados espectacula-
res, cantándolo gente del mundo, es
espectacular. 

“He visto videos de japoneses, de
alemanes, tratando de interpretar nues-
tras canciones”, subraya Báez.

Báez y Nordahl, por medio de su
compañía Zenit Producciones, han
estado detrás de videoclips como Un
x100to, con Bad Bunny y Grupo
Frontera; Ya no somos ni seremos y
Nace un borracho, de Christian
Nodal y Dime cómo quieres, de
Ángela Aguilar.

“Lo que se está haciendo ahora es
algo histórico, con la gente viendo el
video, haciéndonos el favor, pero vie-
nen más cosas como algo con Matisse”,
revela el productor. 

ESTANDARTE DEL 
REGIONAL MEXICANO

Peso Pluma ha experimentado un
asombroso ascenso en su carrera duran-
te el año 2023, alcanzando la fama
internacional a través de su incursión
en el género de los corridos tumbados.

Dentro del panorama musical actual,
donde el reguetón y el trap con artistas
como Bad Bunny, Ozuna, Arcángel y
Becky G han sido ampliamente difun-
didos desde Latinoamérica al mundo,
los corridos tumbados han trascendido
su origen para posicionarse en los pri-
meros puestos de las listas de reproduc-
ción a nivel global. 

Y esto no sería posible sin la presen-
cia destacada del cantante mexicano
Peso Pluma. El símbolo de “La Doble
P” ha sido aplaudido en todo el mundo.
Los corridos, que durante años han ser-
vido como vehículo para exaltar la cul-
tura del narcotráfico, el dinero y las
drogas en México, ahora han encontra-
do su exponente global en este nuevo
subgénero creado por Natanael Cano.

‘PESO PLUMA,
un orgullo nacional’

El director Abelardo Báez, quien ha
colaborado con distintos artistas de
la escena en el país, asegura que el
cantante pone ‘a México adelante’.

Acusan que empleados de compañía

del Rey del Pop fueron cómplices.

Ciudad de México / El Universal    

El épico “Eras Tour”, de Taylor Swift,
va camino a convertirse en la mayor
gira en la historia de los recitales, con
un potencial de ganancias brutas por

encima de los mil millones de dólares.
La cantante estadounidense de 33

años se embolsa unos 13 millones de
dólares en cada presentación, sin
incluir en estos estimados los ingresos
adicionales por venta de mercancía,

aunque la mayor parte del dinero se
destina a los costos de producción para
entregar al público un espectáculo de
más de tres horas, con una decena de
cambios de vestuario y un repertorio
que incluye 44 canciones.

Hasta el momento, tras 22 fechas ya
concluidas, la gira ha recaudado 300
millones de dólares, según la revista
“Pollstar”. De hecho, la publicación
sobre la industria musical calcula que
la gira mundial de Swift podría alcan-
zar los mil 300 millones de dólares.

Los altos ingresos de taquilla se
explican también por una subida de
precios generalizada de los boletos. La
entrada promedio para cada concierto
de Taylor en EU cuesta unos 254 dóla-
res, aunque pueden llegar hasta los mil
dólares en el caso del acceso VIP. En
México cuestan 30 mil pesos.

‘Eras Tour’ podría ser la gira con mayores ganancias

El tour de Taylor Swift podría tener ganancias por mil millones de dólares.



La semana pasada dos espacios
emblemáticos de la Ciudad de México
festejaron sus aniversarios. Tuve la fortu-
na de ser invitada a los 52 años de
Gandhi y a los 30 de El Péndulo. Sureña
como soy, conocí Gandhi desde chiquita,
me refiero a la librería y a mí. Recuerdo
caminar por Francisco Sosa, la calle más
bella de Coyoacán, hasta llegar al parque
de Arenal y a un costado entrar a la
primera Gandhi que estrenaba un con-
cepto que llenó nuestros momentos de
encuentro en los años 70: la combinación
de venta de libros y discos con la
cafetería donde podías sentarte y pasar
horas. Gandhi con tan larga vida. Mi
memoria también me lleva a la desapare-
cida El Juglar en la glorieta de Manuel
M. Ponce en la Guadalupe Inn, en una
casa californiana con libros en distintas
habitaciones, y en cuya parte alta estaba
el café donde incluso se organizaban
concursos de Scrabble. El Ágora en
Insurgentes es también una inevitable
evocación de los espacios de encuentro
entre libros y café que han marcado mi
relación con la ciudad.

Cafebrería El Péndulo nació briosa en
la Condesa en 1993 y era común citarse
para desayunar sabroso entre libros.
Saltó a la Roma, a Perisur y en 2018
abrio en la Guadalupe Inn, junto al

Helénico, en un generoso espacio en
niveles con grandes ventanales donde se
antoja esa fantástica combinación de
café, restaurante y bar (por cierto muy
escasos en la Ciudad de México), flan-
queado al estilo Péndulo con paredes
cuajadas de libros de piso a techo. Al ter-
minar la charla con el escritor Ivan Frías
sobre mi encuentro con los libros, me
cuentan los libreros cómo al poco tiempo
de abrir la sucursal Guadalupe Inn, la
pandemia les hizo cerrar puertas. Por eso
ahora el borbotón de asistencia parece
clamar lo que todos sabemos: necesita-
mos un espacio de encuentro y qué mejor
que un espacio de barrio que permita la
conversación silenciosa con el libro y en
voz alta entre comensales. El Péndulo de
Guadalupe Inn me sorprende con las
novedades y clásicos de libros publica-
dos en inglés. No resisto, a pesar de
haber leído el espléndido ensayo de
Olivia Teroba, "Escritura y dinero",
ganador del concurso convocado por
Latin American Literature Today que me
debería orillar a la mesura, comprar la
colección de poemas de Derek Walcott
en su idioma original y el libro más
reciente de mi admirado Ian McEwan.

Celebro las celebraciones (así de
redundante) de estas dos anclas que han
sido paisaje de la ciudad, y que fueron

oxígeno durante el encierro en la pan-
demia al encontrar la manera de hacer
llegar los libros a domicilio y organizan-
do eventos virtuales para que la sed de
comunicación y asombro pudiera satis-
facerse. En Gandhi me dio mucho gusto
encontrarme a escritores-amigos,
algunos de carrera larga: Pablo Boullosa,
Xavier Velasco, Sandra Frid, BEF,
Martín Solares, Julia Santibañez, entre
otros, y al joven y notable narrador
Cristian Lagunas, cuyos cuentos me
asombraron en el breve tiempo que estu-
vo en mi taller y que luego saltó a la
Fundación para las Letras Mexicanas;
además de ganar el premio Comala de

cuento, El lado izquierdo del sol fue la
novela ganadora del reciente premio
Mauricio Achar que Random House y
Gandhi idearon para fortuna de escritores
y lectores.

Qué gratos festejos que provocan
encuentros con libros, lectores, libreros,
con mi querido editor David Martínez,
quien me sorprende con un ejemplar de
mi primera novela, Tonada de un viejo
amor, en su nueva edición publicada por
Planeta. Estos festejos me han recordado
el camino para pasar tiempo entre libros
y café. Felicidades Gandhi. Felicidades
Péndulo.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Hermann Hesse

(Calw, 1877 - Montagnola,
1962) Novelista alemán cuya obra
indagó en temas como la búsqueda
de la autorrealización y la espiritu-
alidad. Destacada figura de la narra-
tiva alemana de la primera mitad del
siglo XX, de relevancia comparable
a la de Alfred Döblin y Thomas
Mann, recibió el premio Nobel de
Literatura en 1946; utilizó en oca-
siones el seudónimo de Emil
Sinclair.

Vástago de una familia de
misioneros pietistas, fue destinado
al estudio de la teología y enviado
en 1891 al seminario de Maulbronn.
De allí se fugó en 1894 e hizo el
aprendizaje de relojero en Calw. En
1895 fue aprendiz de librero en
Tubinga y trabajó como tal en
Basilea a partir de 1899. Después
del éxito de Peter Camenzind
(1904) se instaló a orillas del lago
de Constanza dedicado a la literatu-
ra. En 1911 viajó a la India, más
tarde se fue a vivir a Berna y final-
mente a Montagnola, cerca de
Lugano. Peter Camenzind (1904)
puede ser considerada un arquetipo
del género conocido como "novela
de formación", de escritura reflexi-
va y melancólica, sobre un joven
que llega del campo a la ciudad para
acabar huyendo de la cultura urbana
y regresar a la naturaleza y la vida
sencilla. En esa misma línea, Bajo la
rueda (1906) expresa la rebelión
contra la autoridad.

Pero el título que marca el paso
del ecuador dentro de la obra de
Hesse es sin duda Demian (1919),
cuyas primeras ediciones se publi-
caron bajo el seudónimo Emil
Sinclair y con el significativo subtí-
tulo "Una historia de juventud":
escrita en medio de una profunda
depresión, la novela es sin embargo
un canto a la amistad, al arte y a la
vida. Siddharta (1922), diametral-
mente distinta, recoge la experien-
cia del autor en la India y se conver-
tiría, una generación más tarde, en
el libro de cabecera de los primeros
"hippies", difusores del budismo y
de la cultura oriental en Occidente.

El lobo estepario (1927) es acaso
el más célebre de los títulos de
Hesse e inicia sin duda la etapa de
madurez de su obra: está construido
a partir de las notas póstumas del
artista Harry Haller, introducidas
por los comentarios de un editor, y
es un lúcido análisis sobre la locura
de una época en la que muere lo
viejo sin que haya nacido algo
nuevo. Narciso y Goldmundo
(1930), situada en una imprecisa
alba del Renacimiento, presenta la
contraposición de Narciso, el monje
ascético, y Goldmundo, el artista, en
una escuela monástica, donde tra-
ban amistad. Es la confrontación
entre el mundo paterno, encarnado
en el logos y la ciencia, y el arte
maternal, que no representa una
certeza sino una búsqueda de por
vida.

El juego de los abalorios (1943),
cierra lo que puede entenderse
como una trilogía de culminación
de la obra de Hesse, a través de un
nuevo intento de reunión (los abalo-
rios) del mundo de las artes y de las
ciencias: un auténtico resumen de
los esfuerzos anteriores del autor
por reflejar la inquietante dualidad
entre el pensamiento y el espíritu.

Siguieron luego colecciones de
cuentos, relatos y meditaciones, y
en 1951 la antología literaria de este
educador humano, que une la interi-
oridad de la lucha sostenida para la
existencia del espíritu, consciente
de su propia responsabilidad, con la
advertencia dirigida a su misma
época en peligro y al pueblo
alemán. La edición completa de las
obras de Hermann Hesse, en seis
tomos, apareció en 1952.

El amor es ciego, pero el matri-
monio le restaura la vista

Georg Christoph Lichtenberg

Resulta imposible atravesar
una muchedumbre con la
llama de la verdad sin que-
marle a alguien la barba

Georg Christoph Lichtenberg

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LA SOBERBIA DE LOS HIJOS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Rafael viajaba en la penúltima fila del
autobús, del lado del pasillo; junto a la
ventanilla venía su mochila. Las ven-
tanas se sacudían como pedazos sueltos
de lámina cada vez que el camión saltaba
al pasar un bordo, o porque caía en un
bache. El ruido asustaba a cualquiera de
los veinte pasajeros: les hacía pensar que
los vidrios tronarían. A Rafael, el sonido
le recordaba el ruido de los camiones en
su ciudad natal: Bogotá; y le sorprendía
estar escuchando ese estrépito de los
cristales en un país tan avanzado como
Francia. Venía junto con un grupo de tur-
istas de visitar un templo Budista
Tibetano cerca de La Pagoda. Habían
presenciado un festival de Paz y Luz.
Rafael viajaba sumergido en la tranquili-
dad porque había logrado apaciguar su
mente… Hasta que fue interrumpido por
una mano tocándole el hombro: “¿Le
puedo hacer una invitación?”, escuchó
decir a la voz de una mujer.

Rafael giró su cuerpo, pero no alcanzó
a ver el rostro. Solo distinguía la mano
sosteniendo una hoja que a la mitad tenía
su título “Poesía y Ecología:
Cuestionario”. Tomó la hoja. Arriba tenía
impresa una fotografía: una mano escri-
biendo en una libreta de hojas blancas,
sin rayas, y junto al cuaderno, unos lentes
de aro redondo. Debajo de la hoja encon-
tró un código QR que, al tomarle una
fotografía con el teléfono, lo llevó al
cuestionario.

El experimento consistía en saber si la
lectura de un poema Haikú que alertaba
sobre el daño ambiental en la Tierra,
provocaba en el lector una mayor
propensión a realizar una contribución
monetaria, por un monto equivalente al
precio de una hamburguesa de
McDonald’s, para sembrar un árbol.
Rafael, que sabía un poco de poesía y en
particular sobre ese tipo de poemas
japoneses, no fue conmovido por el texto
de manera que mostrara una mayor dis-
posición a pagar por sembrar un árbol
más en la Tierra.

Rafael terminó de responder el cues-
tionario y cerró la página, cuando él y los
demás pasajeros escucharon que un
vidrio del camión se estrellaba. No
saltaron vidrios. Alcanzaron a ver a cin-
cuenta metros, una turba de jóvenes lan-
zando piedras a los autos. De pronto salía
volando una bomba molotov contra un
carro estacionado o un establecimiento.
Un hombre sin camiseta y con el rostro
cubierto por ella, pintarrajeaba una pared
de rojo con la palabra Fascistas.

Del otro lado del camión, un grupo de
policías antimotines, con cascos y chale-
cos antidisturbios, caminaba con las
manos dentro de sus manoplas y soste-
niendo el escudo protector de un lado y
las macanas del otro.

El chofer del autobús quiso poner en
marcha la reversa al encontrarse justo en
medio del fuego entre policías y manifes-
tantes, pero atrás del camión estaba atra-
pado un auto, y atrás de este, otro y otro
más. Alguien le hizo la señal al chofer
para sugerir que dieran vuelta ahí mismo:
alcanzaron a ver una bocacalle vacía a su
derecha. El chofer giró el volante y
arrancó estrepitosamente y fue a dar con-
tra un auto que intempestivamente se

había metido por un lado del autobús.
Quedaron los dos vehículos incrustados
el uno contra el otro. “Descendre!,
descendre!”, comenzó a gritar el chofer
cuando una bomba molotov cayó sobre
un costado del camión. El hombre abrió
la puerta del ómnibus. “¡Que nos baje-
mos!”, gritó una mujer al resto de los tur-
istas. Rafael tomó su mochila y se levan-
tó para dirigirse al frente, en fila india,
mientras el resto, incluyendo un par de
señoras en los sesenta, descendía poco a
poco de los escalones altos del vehículo.

El humo comenzaba a entrar al auto-
bús cuando Rafael llegó a la puerta.
Sintió el aire ennegrecido en sus ojos.
Apenas pudo respirar. Trató de ver a
dónde se dirigían sus compañeros de
viaje, pero apenas y podía ver a dos met-
ros de distancia. En cuestión de dos min-
utos el cielo se había oscurecido y lo
único que alumbraba la calle eran los
autos encendidos por el fuego de las
molotov. 

“Ten caridad, Señor”, pensó Rafael.
Trató de rezar un Padre Nuestro, pero no
pudo hilar las palabras, olvidaba sus
líneas; los estallidos parecían los tosidos
de un demonio. Recordó la imagen de la
deidad demoniaca que había visto en el
templo budista tibetano que visitaron esa
tarde y la explicación que habían
recibido del monje que les había servido
de guía: de que algunos demonios son
venerados por ellos y reciben una ofren-
da para obtener su protección. Entonces
Rafael dijo palabras que pudieron salir de
su boca: “Ten caridad, Señor, y que esto
no escale”.

Encontró la bocacalle vacía y pudo
escapar por ahí. Rafael dejó atrás los dis-
turbios y las sirenas de ambulancias y
policías. Caminó solo, disperso entre
otros que habían encontrado su propia
salida. Con el rostro enmohecido, cam-
inó once cuadras sin saber a dónde se
dirigía, hasta que reconoció una farma-

cia. De ahí, él sabía cómo llegar a su
hotel caminando: un poco más.

LAS HORAS QUE SE PERDIERON

OLGA DE LEÓN G.
El humo, los ruidos intensos de autos

que se impactaban, las sirenas de ambu-
lancias, los gritos de terror de la gente y
su propio miedo, no la dejaban pensar
más que en una sola cosa: en dónde esta-
ba la mano de quien la llevaba al colegio.
Y en, ¿cuánto faltaría para llegar al
portón de entrada al edificio de la
“ecóle”?

Se tranquilizó un poco al ver que
María llegaba hasta ella y volvía a tomar-
la de su mano derecha. Ni siquiera se
atrevió a preguntar qué había sucedido,
que pasaba, nunca había visto una multi-
tud sin rostro, pero con un claro propósi-
to: romper el orden y crear un gran caos.

Quince años después, Ana participaría
en el movimiento juvenil más grande del
orbe… Era el año de 2038, el lugar:
París, Francia. Ella solo era una estudi-
ante de intercambio más, una becaria
apasionada de las causas sociales, de la
justicia, la verdad y la ciencia, y con-
sciente de que se hallaba en el centro de
la cultura, por excelencia.

Acaso las generaciones anteriores
nada habían hecho, o sus logros fueron
demasiado pequeños y nada había mejo-
rado, ni se habían corregido las injusti-
cias y despojos de lo elemental: los dere-
chos humanos primarios…

Se recordó en aquel día de disturbios,
un día impactante para una niña de seis
años que nada comprendía entonces, y
ahora estaba sumergida en el maremoto
de las pasiones juveniles, dispuestas a
todo por echar del poder a los gobiernos
de derecha disfrazados de buenos samar-
itanos, hombres y mujeres caritativos que
dormían con el uniforme fascista bajo la
almohada y la gorra colgada en el
perchero detrás de la puerta de la ropería.

Igual que a los de dizque izquierda
tranzados con el poder de los más ricos,
para ellos continuar en la farsa de un
gobierno del pueblo y para el pueblo.
Mientras tanto, las clases más desposeí-
das seguían siendo y haciéndose más y
más pobres… Mientras los ricos se
expandían por tierra, aire y mares, ale-
jándose cada vez más del olor a pobreza,
la peste de la humanidad que les robaba
el aire a los poderosos, por eso buscaban
expandirse en otros mundos.

Los Miserables de Víctor Hugo eran
una caricatura irrisoria antes y más en la
actualidad, y él, un hipócrita ante sus
compatriotas.

Pero ¿cuántos eran realmente con-
scientes de la realidad, y cuántos estaban
incrustados como espías para los
poderosos? Se les confundían fácilmente,
no había modo de distinguirlos, el mundo
estaba más oscuro que nunca y las ideas
eran monedas de cambio siempre inter-
cambiables…

Ana bajó del estrado con una luz
diferente en su mirada… fue la última
vez que participó en algún movimiento
social o espontáneo. Ana creció en un
mundo desigual y se adaptó a las diferen-
cias, aunque jamás claudicó en sus prin-
cipios… Solo que ahora luchaba desde
una trinchera distinta: la cátedra univer-
sitaria.

Aquella mañana se levantó especial-
mente entusiasmada, recibiría una men-
ción distintiva por sus años de cátedra,
frente a grupo. Antes de salir de casa,
marcó un número en su aparato tele-audi-
tivo y avisó a la Asistente de Dirección:
Por favor, dígales a los directivos, su jefe
y mis colegas, que no estaré en la cere-
monia, que lamento mucho haber muerto
para el mundo de las condecoraciones,
estaré en mi reposo eterno de hoy en
delante; dígales que ellos ganaron:
¡Callaré para siempre! Buen día y
muchas gracias.

Mónica Lavin

Pasteles y librerías

Un futuro incierto



La Unción de Enfermos es uno de los
siete Sacramentos, y, como todos, es un
signo del amor de Dios que da una gracia
especial para poder vivir la vida ordinaria
de manera extraordinaria.

La Unción de Enfermos da a quien la
recibe una gracia sobrenatural para
enfrentar el sufrimiento y el dolor con for-
taleza.

Aunque no la llama así, el Apóstol
Santiago se refiere a ésta: “¿Sufre alguno
entre vosotros? Que ore… ¿Está enfermo
alguno de vosotros? Llame a los pres-
bíteros de la Iglesia, que oren sobre él y le
unjan con óleo en el nombre del Señor. Y
la oración de la fe salvará al enfermo, y el
Señor hará que se levante, y si hubiera
cometido pecados, le serán perdonados.”
(Stg 5, 13-15).

Desafortunadamente es el Sacramento
menos comprendido y más mal aprovecha-
do. Por un lado hay fieles que le tienen
‘mello’ porque creen que sirve para que ya
se muera un enfermo, y por otro lado hay
quienes acuden a recibirlo, sin necesitarlo,
cada vez que en su parroquia hay Misas
para enfermos. Ambos casos son un error.

En el primer caso, cabe aclarar que este
Sacramento es llamado ‘extrema Unción’,
sólo cuando lo recibe una persona grave o
moribunda. Pero no sirve para darle el ‘tiro
de gracia’, qué disparate. Es una ayuda
espiritual invaluable pues concede el
perdón de los pecados. No hay que
posponer recibirlo. Podría ser demasiado
tarde.

A una amiga suya cuyo esposo estaba
grave, mi mamá le sugirió llamar a un
padre a que le pusiera la Unción. Su amiga
le dijo: ‘ay no, se vaya a asustar’. Y mi
mamá, que tenía mucha ‘chispa’ para dar

respuestas de bote-pronto, le replicó: ‘más
vale que se asuste aquí y no allá’ (hacien-
do referencia a que pronto enfrentaría su
juicio personal ante Dios y más le valía
presentarse con sus pecados perdonados).

En el segundo caso, cabe aclarar que es
un abuso del Sacramento recibirlo por un
malestar cualquiera. Este Sacramento es
especial para quienes se van a someter a
una cirugía, para enfermos graves, para
mamás que están próximas a dar a luz;
para personas de edad muy avanzada y
para todo aquel que esté viviendo una
situación de dolor y enfermedad que
requiera la sanación y el bálsamo para el
alma que ofrece este maravilloso
Sacramento.

La persona es ungida en su cabeza y en
sus manos con el óleo santo (que se bendi-
jo la mañana del Jueves Santo en la Misa
Crismal en Catedral). El sacerdote ora por

ella imponiéndole las manos sobre su
cabeza. Las oraciones que dice son ¡bel-
lísimas! Pide que Dios perdone los peca-
dos de la persona ungida y le dé paz; salud
de alma y de cuerpo.

Quien recibe este Sacramento siente lo
que sentían los enfermos cuando Jesús se
acercaba a ellos para llevarles paz y con-
suelo, pues es Él mismo el que viene a su
lado a confortarlos.

Conviene aclarar que no hay que recibir
la Unción con mentalidad supersticiosa,
pensando que la persona sanará sí o sí.
Dios es infinitamente sabio y bueno, y
puede permitir una enfermedad porque se
obtendrá un gran bien espiritual. La
Unción de Enfermos no es ‘magia’ ni
garantiza que quien lo reciba va a sanar. Lo
que sí es seguro es que sentirá esa profun-
da paz interior que sólo Dios puede dar.
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR

Me llama la atención cuántos
luchan por lograr un poder, sobre
todo en el ámbito político; hacen
lo que sea, gastan dinero, tiempo
y salud, incluso marginan a su
familia, con tal de ser nominados
para un puesto público, y luego
organizar sus campañas promo-
cionales. ¡Cuántos enemigos
dejan por el camino! Nada les
importa tanto como lograr sus
objetivos. Algunos hacen a un
lado sus creencias religiosas;
parece que su Dios es el poder,
quizá el dinero. ¡Y parece que
esto es lo normal! Si siguen otros
parámetros, están seguros que no
lograrían sus metas.

Por lo contrario, desde el
Dicasterio para los Obispos, que
ayuda al Papa en la elección para
este ministerio, nos dicen que, de
cada diez candidatos a los que se
les pide aceptar el cargo de obis-
po, tres lo rechazan y se niegan.
Quizá porque se consideren inca-
paces para ello; quizá porque
sientan que es demasiada respon-
sabilidad. Se les tiene que rogar y
tratar de convencer que acepten
este servicio, que no es tanto un
puesto de mando religioso, sino,
como nos pide Jesús, es un des-
gastar la vida para que otros ten-
gan vida plena en el Evangelio.
Nadie hace campaña para ser
obispo; si alguien la hiciere, con
cualquier tipo de métodos, eso
mismo lo descalificaría.

Cuando yo llevaba nueve años
de obispo en Tapachula, Chiapas,
de 1991 a 2000, y se me pregun-
tó de parte del Papa San Juan
Pablo II si estaba dispuesto a
pasar a San Cristóbal de Las
Casas, como sucesor del gran
Mons. Samuel Ruiz García, yo
me resistí mucho, porque preveía
la cruz que ese cargo implicaba.
Fue hasta después de que me
pidieron ir a Roma para platicar
este asunto directamente con el
Papa y con sus colaboradores
inmediatos, que manifesté mi
disposición a ir, no por gusto,
pues yo estaba muy a gusto en
Tapachula, pero sí con gusto,
porque veía la voluntad de Dios.
Y El no nos deja solos en la cruz.

En poblaciones indígenas que
no han sido contaminados por los
sistemas reinantes, nadie hace
campaña para un puesto; es la
comunidad la que decide propon-
er a alguien y éste debe aceptar,
aunque muchas veces se resista.
Es un verdadero servicio, pues
casi ningún cargo tiene un sueldo
asignado. Lo mismo pasa con los
candidatos indígenas al diacona-
do permanente. En mis casi 18
años en aquella diócesis, ordené
a más de 200; sin embargo, nadie
me anduvo pidiendo que lo pro-
moviera; eran las comunidades
las que me mandaban largas car-
tas con miles de firmes, pro-
poniendo a uno de su pueblo, a
quien conocían como servidor
por años en variados puestos,
para este ministerio. Varios se
resistían, porque el cargo les

implica mayor dedicación a los
demás, y sin recibir un sueldo de
la parroquia o de la diócesis. Son
agentes de pastoral totalmente
entregados de por vida al servicio
de Dios y de su Pueblo, y sin
enriquecerse en este servicio.
Son un tesoro de la Iglesia.
Ninguno anda pretendiendo ser
sacerdote u obispo; su servicio
humilde y desinteresado es su
mayor gozo y su gloria.
¡Benditos sean!

DISCERNIR

El Papa Francisco, en su
encíclica Fratelli tutti, nos invita
a redimir el sentido amoroso y
servicial de la buena política,
entendida y vivida como un ser-
vicio, y no como una lucha de
poder o una inversión económi-
ca:

“Para muchos la política hoy
es una mala palabra, y no se
puede ignorar que detrás de este
hecho están a menudo los
errores, la corrupción, la inefi-
ciencia de algunos políticos”
(176)…“Una vez más convoco a
rehabilitar la política, que es una
altísima vocación, es una de las
formas más preciosas de la cari-
dad, porque busca el bien
común… Porque un individuo
puede ayudar a una persona
necesitada, pero cuando se une a
otros para generar procesos
sociales de fraternidad y de justi-
cia para todos, entra en el campo
de la más amplia caridad, la cari-
dad política. Se trata de avanzar
hacia un orden social y político
cuya alma sea la caridad social”
(180).

“Todos los compromisos que
brotan de la Doctrina Social de la
Iglesia provienen de la caridad
que, según la enseñanza de Jesús,
es la síntesis de toda la Ley (cf.
Mt 22,36-40). Esto supone
reconocer que el amor, lleno de
pequeños gestos de cuidado
mutuo, es también civil y políti-
co, y se manifiesta en todas las
acciones que procuran construir
un mundo mejor. Por esa razón,
el amor no sólo se expresa en
relaciones íntimas y cercanas,
sino también en las macro-rela-
ciones, como las relaciones
sociales, económicas y políticas”
(181).

“Esta caridad política supone
haber desarrollado un sentido
social que supera toda mentali-
dad individualista: La caridad
social nos hace amar el bien
común y nos lleva a buscar efec-
tivamente el bien de todas las
personas, consideradas no sólo
individualmente, sino también en
la dimensión social que las une”
(182).

ACTUAR

Desde la familia, sembremos
la semilla de una política noble,
entendida y vivida como servicio
a los demás. ¿Cómo? Educando a
los hijos no para que sean super-
consentidos, comodinos y depen-
dientes, sino para que vayan
asumiendo los pequeños servi-
cios en casa, como arreglar sus
cosas personales, barrer, lavar la
loza y la ropa, poner la mesa y
tantos otros pequeños detalles de
la vida diaria.

¡Tantos luchan 
por el poder!

O. Felipe Bacarreza

¿Para qué sirve la Unción de Enfermos?
Alejandra Sosa

Dios los puso como 

apóstoles
En este Domingo XIII del tiempo ordi-

nario concluimos la lectura del discurso
apostólico. Dos cosas expresa Jesús en esta
última parte del discurso: la condición esen-
cial del apóstol y la recompensa que tendrá
quien lo recibe y quien favorece su misión.

Para expresar lo primero, es decir, lo que
es esencial en el apóstol, Jesús adopta el
lenguaje de la casuística y examina, primero,
tres casos, que concluyen con la misma fór-
mula negativa: «No es digno de mí».
Pongamoslo en positivo: ¿Qué significa ser
digno de Jesús? Jesús comunicó al mundo la
Palabra de Dios, el Evangelio, que es «fuerza
de Dios para salvación de todo el que cree»
(Rom 1,16). Jesús considera «digno de sí» a
aquel a quien Él puede confiar esa Palabra de
salvación y enviar a anunciarla con la certeza
de que no será adulterada; más aún, Jesús
considera «digno de sí» a aquel a quien Él
confía su propia Persona, en cuanto que Él es
la Palabra de Dios, que se hizo carne y habitó
entre nosotros. Es condición esencial del
apóstol ser «digno de Jesús» para que se
cumpla lo que Jesús declara sobre él: «Quien
a ustedes recibe, a mí me recibe». Si cada
uno examina su propia experiencia podrá ver
que hay pocas persona −o ninguna− en quien
confía hasta ese extremo. Es mucho más que
darle un cheque en blanco; es darse a sí
mismo. ¡Es, por tanto, inmensa la condición
del apóstol! El apóstol es alguien a quien el
Hijo de Dios hecho hombre se entrega plena-
mente, para que él pueda darlo a los demás.
Si es verdad que «tanto amó Dios al mundo
que le dio a su Hijo único» (Jn 3,16), también
es verdad que tanto ama el apóstol al mundo
que le da ese mismo Hijo de Dios.

Si es así de grande la condición del após-
tol, estamos ya deseando ver qué es lo que
impide que esa condición se realice, es decir,
a quién se refiere Jesús cuando repite tres
veces: «No es digno de mí». Como era de
esperar, se refiere siempre al amor. No es
digno de Jesús quien ama otra persona,
cualquiera que sea, o −peor aún− otra cosa,
por ejemplo, el dinero, más que a Jesús. Y
para ilustrar esta verdad, Jesús recurre a
aquellas personas que más amamos en este
mundo: el padre, la madre, el hijo, la hija, y
a aquella cosa que más queremos: la propia
vida. Escuchemoslo de labios del mismo
Jesús: «El que ama a su padre o a su madre
más que a mí, no es digno de mí; el que ama
a su hijo o a su hija más que a mí, no es digno
de mí. El que no toma su cruz y me sigue no
es digno de mí». Tomar la cruz y seguir a
Jesús es un modo de decir que debe estar dis-
puesto a entregar la vida, como Él la entregó.

Bien conocemos el episodio en que Jesús
resucitado, antes de confiar a Pedro la misión
de pastor de sus ovejas, lo examinó en el
amor a Él: «Simón, hijo de Juan, ¿me amas
más que todo?». Y habiendo recibido
respuesta afirmativa tres veces, otras tres le
dice: «Pastorea mis ovejas» (cf. Jn
21,15.16.17). Conocemos la motivación de
San Pablo para su inmenso celo apostólico:
«El amor de Cristo nos apremia al pensar
que, si uno murió por todos, todos por tanto
murieron. Y murió por todos, para que ya no
vivan para sí los que viven, sino para Aquel

que murió y resucitó por ellos» (2Cor 5,14-
15).

Es cierto que esta última condición
−tomar la cruz y seguirlo− es menos clara.
Por eso, Jesús la explica: «El que encuentra
su vida, la perderá; el que pierda su vida por
mí, la encontrará». Sigue siendo esta una
sentencia enigmática. No nos detendremos a
explicar qué significa «encontrar la vida».
Baste con decir que la vida en este mundo es
temporal; por tanto, la encontremos o no la
encontremos, siempre, tarde o temprano, la
perderemos. Si no podemos retener esta vida
para siempre, porque es temporal y, por
tanto, la perderemos, podemos, sin embargo,
tomar la iniciativa y perderla por un motivo
particular, que puede ser la patria, el dinero,
la fama u otras. Jesús indica un motivo: «El
que pierda su vida por mí»; y el resultado en
este caso: «La encontrará». Encontrar la
misma vida que se ha perdido no sería algo
deseable; lo que Jesús quiere decir es que
encontrará la verdadera vida, de la cual esta
vida terrena temporal no es más que la ante-
sala; encontrará la vida eterna, que es la vida
sin fin, de plena felicidad junto a Dios.
Perder la vida por Cristo, significa emplearla
en el servicio de los más necesitados, en dar
de comer al hambriento, dar de beber al sedi-
ento, vestir al desnudo, visitar al enfermo y al
encarcelado, etc. En efecto, Jesús aseguró:
«Lo que hacen a uno de estos hermanos míos
más pequeños lo hacen a mí», al hacerlo,
están perdiendo la vida por mí. Conocemos
el destino de estos: «Irán estos a una vida
eterna» (cf. Mt 25,40.46).

Decíamos que lo segundo que expresa
Jesús en esta conclusión del discurso apos-
tólico es la recompensa que recibirá quien
favorezca en cualquier forma la tarea del
apóstol. Jesús hace la afirmación asombrosa
de que quien recibe a un enviado suyo, a un
apóstol, lo recibe a Él. Pero no se detiene allí:
«El que me recibe a mí recibe a Aquel que
me ha enviado», se entiende, Dios. ¿Puede la

visita de un ser humano tener ese efecto, a
saber, que sea la visita de Dios? Sí, es así,
cuando el que viene es enviado por Jesús,
ama a Jesús más que el padre, la madre, el
hijo, la hija y hasta la propia vida y viene por
amor al hermano, a quien quiere dar el Bien
supremo, Dios. Conocemos la estela de con-
versión y de gozo que dejaban tras de sí los
santos misioneros a su paso. Era el paso de
Dios.

Por último, Jesús promete una recompen-
sa a quien favorezca la misión en cualquier
forma. El servicio más pequeño que se le
ocurre es dar a su enviado un vaso de agua.
Incluso respecto de este pequeño gesto dice:
«Todo el que dé de beber, aunque sea sólo un
vaso de agua fresca a uno de estos pequeños,
por ser discípulo, en verdad les digo que no
perderá su recompensa». Lejos de nosotros
comenzar a negociar con Dios sobre el
monto de esa recompensa, como hicieron los
obreros de la viña de la primera hora, que
contrataron el salario de su trabajo (cf. Mt
20,1-2.13). Nosotros dejamos que lo decida
Dios, siempre será recompensa divina. La
Iglesia siempre ha motivado a los fieles a
ofrecer esa contribución a la misión de sal-
vación que Jesús le encomendó: «Hagan dis-
cípulos de todos los pueblos» (Mt 28,19). La
Iglesia promueve esta contribución mucho
más para dar a los fieles ocasión de recibir la
recompensa divina que para proveer a las
necesidades de la misión.

¡Qué misión tan grande es ser apóstol! En
efecto, San Pablo, cuando afirma que la
Iglesia es el Cuerpo de Cristo y en ella cada
miembro tiene su función, siempre es el
apóstol el que encabeza la lista de esas fun-
ciones: «Dios los puso en la Iglesia, primera-
mente, como apóstoles…» (1Cor 12,28; Ef
4,11). Anhelamos que haya muchos que
asuman esa función cumpliendo las condi-
ciones que Jesús indica y oramos por esta
finalidad.


